
т

пролет арии (се л  стран, соединяйтесь!

Ш тТЕ Л Ь Н Ы Е
ш н с ш  швщлют

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПЯТНИЦА, 22 ДЕКАБРЯ 1989 ГОДА •  № 293 (20813) Цена 3 коп.
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НА II СЪЕЗДЕ НАРОДНЫ Х Д ЕП УТАТО В

СПОРЫ ИДУТ 
ГОРЯЧИЕ

Как известно, в Москве проходит второй Съезд 
народных депутатов СССР. Мы связались по те
лефону с народным депутатом СССР от Томской обла
сти А. С. ЛУКЬЯНОВЫМ.

— Анатолий Сергеевич, ка
кие впечатления от Съезда?

— Четко вырисовывается 
полярность мнений. А  в та- 
кой обстановке, считаю, и 
идет выработка единственно 
правильных решений. К то
му же более понятной ста
новится своя роль как на
родного депутата СССР.

— Споры идут горячие...
— Действительно, осо

бенно о внесении поправок 
и дополнений в Конститу
цию СССР по вопросам из
бирательной системы. Столк
нулись прямо противопо
ложные точки зрения в дис
куссии о праве выборов де
путатов от общественных 
организаций. К  единому 
мнению, как известно, так 
и не пришли. Рассмотре
ние вопроса перенесено в ко
миссию.

Не менее острым оказал
ся спор о лишении избира
тельных прав тех лиц, ко
торые находятся в местах 
заключения. Большинство 
депутатов сошлось на том, 
что поводом для такого ли
шения может послужить 
только приговор суда. Тот 
же. кто находится в местах 
предварительного заключе
ния по санкции прокурора, 
избирательных прав не дол
жен лишаться. Ведь в ходе 
расследования обвинения 
могут быть сняты. Принцип

презумпции невиновности 
должен соблюдаться неукос
нительно.

— Намеревались ли вы 
выстуЦить на Съезде?

— Да, записался, но сло
ва не получил...

— Если не секрет, о чем 
вы хотели повести речь?

— О том же. о чем го
ворил в своей предвыборной 
программе, — о Сибири, 
[ЭКОЛОГИИ, взаимоотношении 
с центром. Дело в том, что 
Сибирь по-прежнему оста
ется сырьевьш придатком 
страны. Надо -принципиаль
но изменить госзаказ, пре
доставить возможность на 
местах в полной мере вос
пользоваться местными ре
сурсами — газом, лесными 
материалами и т. д. А  то 
ведь что получается: лес
эшелонами уходит из Сиби
ри. а, к примеру, Асинов- 
ский ЛП К  простаивает 
из-за отсутствия сырья.

Не могу смириться и с 
той ситуацией, которая сло
жилась вокруг Крапивин- 
ского водохранилища. Здесь 
многое еще .неясно, но, если 
и дальше не вмешается об
щественность, в скором 
будущем предстанут пред 
нами высохшие речки и 
обезображенные берега.

Впрочем, я надеюсь, что 
обо всем этом удастся по

вести речь со страниц пе
чати.

— Помимо заседаний, 
что еще у вас в программе?

— Дни очень напряжен
ные. Едва успеваем позна
комиться со справочными 
материалами. Их уйма. О 
том, чтобы вьюпаться, не 
может быть и речи. Даже 
на концертной программе в 
Большом театре, которая 
была специально устроена 
для депутатов, не удалось 
побывать, хотя и очень хо
телось. Пришлось заняться 
ходоками — представителя
ми объединения «Томскав- 
тодор», которые приехали 
из Томска в Москву к на
родным депутатам, чтобы 
устранить одну несправед
ливость. Направил письмо в 
адрес Министерства финан
сов.

— И много идет запро. 
сов, просьб на ваше имя?

—  Они в основном были 
высказаны в Томске и ка
саются главным образом 
здравоохранения, укрепле
ния его материальной базы. 
По этому поводу я направ
лял обращения в Минздрав 
— о выделении капвложе
ний на строительство обла
стной клинической больни
цы, больницы для Ленин
ского района, других объ
ектов. Есть намерение 
встретиться с министром.

(Было обращение и уже 
непосредственно в Москву 
от томских лесников. В свя
зи с тем, что запрещена 
вырубка кедра — с их точ
ки зрения неоправданная, — 
они не выполняют план.

За все эти дни побывал 
лишь на нескольких не- 
съетдовоких заседаниях — 
в группе, объединяющей 
депутатов-медиков, которые 
добиваются выделения на 
нужды здравоохранения не 
2,7 процента от националь
ного дохода, как это преду

сматривается, а 10 процен
те®. Я также поддерживаю 
эту точку зрения. Был На 
заседаний российской и 
уральской групп депутатов. 
Они очень остро ставят воп
рос о том, что надо изме
нить отнощение к россий
скому национальному бо
гатству.

— Если яе секрет, что 
за секреты у депутатов по. 
явились во время II Съезда? 
О чем вы говорите за «за
крытыми дверями»?

— На этот счет уже бы
ло разъяснение Михаила 
Сергеевича Горбачева и в 
печати. В самом деле, ес
ли трансляция Съезда вли
яет на производительность 
труда на производстве, то, 
следовательно, надо найти 
ту золотую середину, кото
рая бы и гласность не сни
жала. и яе отвлекала от 
работы, ^э^кой вариант и 
был найден — телепереда
чи со Съезда перенесены на 
более поздний час. А  кроме 
того, открытые дискуссии 
по таким острым вопросам, 
как межнациональный, на
пример, действительно по
рой усиливали напряжен
ность. Зачем же подогревать 
страсти?

— Что вы ждете в даль
нейшем от Съезда?

— С интересо.м жду со
общений от комиссий по 
расследованию недавних со
бытий в Грузии, по приви
легиям. по материалам след
ствия Гдляна и Иванова. 
Программой работы Съезда 
эти сообщения предусмот
рены. Но думаю, что они 
будут носить промежуточ
ный характер. Окончатель
ное решение вряд ли будет 
вынесено.

— Удачной вам работы, 
Анатолий Сергеевич.

— Спасибо.
Н. БЫСТРОВА.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

Производство сворачивается
в 1989 гоДу Асиновский 

JiniC испыты1вает'чрезвычай- 
ные трудности по вьшоляе- 
нию производственной про
граммы из-за катастрофиче
ского срыва поставки хлы
стов лесозаготовительными 
предприятиями.

За девять месяцев недо
поставлено 72 тысячи ку!^- 
метров хлыстов, за десять — 
92.5 тысячи «убометрсю, за 
ноябрь — 26.8 тысячи ку
бометров хлыстов. Таким об
разом, общая недопоставка 
древесины с начала года уже 
составила 119,3 тькячи ку
бометров.

Наибольшее отставание по 
поставкам допустил Белояр
ский ЛПК. Его долг за ис
текший период достиг 87 
тысяч кубометров, и недо
поставки как по Белоярско
му ЛПК, так и в целом про
должают нарастать.

По этим причинам обста
новка сложилась таким обра
зом, что Асиновский ЛПК 
вынужден частично сворачи

вать мощности лесопильных 
и деревообрабатывающих це
хов. сокращать производст
во с той целью, чтобы не до
пустить полной остановки 
этих цехов. Но и эти меры 
практически исчерпаны. Мы 
на грани полной остановки 
цехов.

Предприятие несет значи
тельные убытки, срыцдет по
ставки важнейших видов про
дукции народному хозяйству 
и широкому рынку. Следует 
отметить, что такая ситуация’ 
складывается из года в год, 
когда плгинируются нереаль
ные ресурсы сырья, а под 
них — нереальные объемы 
производства продукции. 
Причем аппарат объедине
ния «Томлеспром» оказьша- 
ет колоссальное давление 
при доведения государствен
ного заказа, каждый раз вы
давая заверения в обеспече
нии сырьем. Чего стоят эти 
заверения — свидетельству
ет нарисованная картина не
допоставок древесного сырья.

Если в прошлом году за 11 
месяцев недопоставки соста
вили 67 тысяч кубометров, 
то в этом году они возрос- 
ли почти в два раза.

В сложившейся обстановке 
совет трудового коллектива 
на своем заседании 21 нояб
ря 1980 года принял реше- 
ние:4 не принимать государ
ственного заказа' или при
нять его на уровне фактиче
ского выполнения этого го
да, если коллективу не будут 
гарантированы поставки дре
весного сырья в соответст
вии с потребностями на про
грамму доведенного госзака
за по нашим расчетам.

Совет трудотого коллек
тива поручил мне обратиться 
к руковО:Дству «Томлеспро- 
ма» через областную газету 
с вопросом: как аппарат
«Томлеспрома» намерен реа
гировать на решение нашего 
СТК? Мы также обращаемся 
к коллективам Асияовского, 
СайгинскоГо. Комсомольско

го. Ореховского, .Берегаевоко- 
го леспромхозов и особенно 
к коллективу Белоярского 
ЛПК с просьбой вьшолнить 
свои обязательства по ло- 
поставкам древесных хлыстов 
для Асиновского ЛПК.

Ответы на все эти вопро
сы мы хотели бы получить 
через областную газету 
«Красное знам'я».

А. ГААГ, 
председатель совета тру. 
дового коллектива Аси.

новского ЛПК.
ОТ РЕДАКЦИИ; Цифры, 

названные в (письме, с теми, 
что дают в объединении, 
несколько расходятся. Но 
суть, думается, в данном 
случае не в цифрах -— в яв
лении. В том, что н в но. 
вых экономических условиях 
проповедуется нередко дик
тат. До коих нор? Этот вой. 
рос интересует коллектив 
Асиновского ЛПК, присоеди. 
няется к нему и редакция. 
И... ждем ответа.

КОМПЛЕКС  

В «ЮЖНОМ»

Седьмое строительно-мон
тажное управление ведет 
сооружение животноводчес
кого комплекса в совхозе 
«Южный» Шегарского рай
она. Первые объекты, ко
торые начали возводить 
строители, — это жилые до
ма как для самих строите
лей, которые работают вах
товым методом, так и для 
животноводов Ведется ра
бота и на основной площад
ке комплекса. В августе 
сдана одна столовая, сейчас 
строится вторая. Бригада 
Николая Салтыкова готовит 
фундаменты и устанавлива
ет колонны под здание ко
тельной и станции обезже- 
лезивания воды. Строители 
прокладывают капитальные 
дороги вокруг и внутри пло
щадки животноводческого 
комплекса. Коллективы суб
подрядных организаций 
СУ-12, ЭДСУ-43: УСМ ведут 
работу бок о бок со строи, 
телями ОМУ-7.

Сооружается еще один 
комплекс, который должен 
войти в ряд сельхозпред
приятий агропояса. Вот 
только не такими темпами, 
как хотелось бы...

НА СНИМКЕ: крановщи
ца УСМ* «Химстроя» Хама, 
ра Жданова; монтаж жилых 
домов.

Е. ЛИСИЦЫН,
Фото автора.

Кандидатами в народные дeпyтaть^ 
РСФСР выдвинуты:

- По Кировскому территориальному из
бирательному округу №  696

Миронер Владимир Михайлович, за
меститель начальника УВД Томского обл
исполкома, — от коллективов управления 
внутренних дел. Кировского, Советского 
РОВД, предприятия ЯУ-114/4, лечебно
трудового профилактория М® 1 -

По Октябрьскому территориальному из
бирательному округу №  697

Пронягнн Петр Георгиевич, начальник 
управления «Химстрой»,— от совета ветера
нов войны и труда г. Томска-7.

По Ленинскому территориальному из
бирательному округу К« 698

Кошель Петр Петрович, директор сов
хоза «Томский», — от коллективов совхо
зов «Томский» и «Тахтамышевский» 
Томского района.

Степанов Иван Илларионович, директор 
совхоза «Мазаловский»,— от трудового кол
лектива совхоза «Заря» Томского района.

По Асиновскому территориальному из
бирательному округу №  699 ^

Кучумов Анатолий Георгиевич, началь
ник управления внутренних дел облиспол
кома, — от коллективов Асиновского го
родского, Зырянского районного отделов 
внутренних дел. Зырянской ЦРБ, пред
приятия ЯУ-114/2.

По Колпашевскому территориальному 
избирательному округу №  700

Шафрыгин Владимир Иванович, пред
седатель исполкома Тогурского поселко
вого Совета, — от коллектива Колпашев- 
ской центральной районной больницы.

По Кожевниковскому территориальному 
избирательному округу №  701.

Масалыкин Алексей Павлович, первый 
секретарь Шегарского райкома КПСС, — 
от трудового коллектива совхоза «Россия» 
Шегарского района.

По национально-территориальному из
бирательному округу'№  77

Долматова Александра , Александров
на, заведующая отделом Томской государ
ственной селекционной станции, — от 
трудового коллектива Томского ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко. ,

Кандидатами в народные депутаты 
Томского областного Совета народных 
депутатов выдвинуты;

Абонеева Тамара Михайловна, председа
тель колхоза «Авангард» Зырянского рай
она, —- от трудового коллектива ПМК-4 
объединения <• Томскагропромстрой».

Адамович Сергей Владимирович, мастер 
службы релейной защиты Восточных 
электрических сетей, — от трудового кол
лектива Восточных электрических сетей 
объединения «Томскэнерго».

Вадиков Фанис Идрисович, первый 
секретарь горкома КПСС г. Кедрового. — 
от трудовых коллективов строительного 
управления №  98 и дорожного ремонтно- 
строительного управления.

Гуляева Фаина Николаевна, директор 
неполной средней школы с. Парабель, — ' 
от коллектива Парабельской неполной 
средней школы.

Крафт Альфред Арсентьевич, на
чальник Асиновского ГОВД, — от коллек
тивов СПТУ-8 и Асиновского городского 
отдела внутренних дел,

Новиков Борис Николаевич, авиатехник 
Колпашевского авиапредприятия, — от 
трудового коллектива смены авиационно
технической базы авиапредприятия.

Попадейкин Ростислав Анатольевич,
председатель облисполкома,— от собрания 
военнослужащих.

Родюков Владимир Антонович, замести
тель председателя Каргасокского райиспол
кома, — от трудового коллектива районно
го производственного объединения бытово
го обслуживания.

Скакун Николай Васильевич, секретарь 
Верхнекетского райкома КПСС, — от 
трудового коллектива дорожно-строцтель- 
ного участка.

Тихонин Виктор Алексеевич, председа
тель правления Александровского райЦо,— 
от трудового коллектива Александровского 
райпо.

Шестаков Александр Васильевич, на
чальник Стрежевского ГОВД,— от коллек
тива отдела внутренних дел Стрежевского 
горисполкома.

Янковский Владимир Степанович, ди- '
ректор Орловского КЛПХ объединения 
«Томлеспром»,— от коллективов ремонтно
механических мастерских и электроцеха 
Орловского леспромхоза.

Окружная избирательная комиссия по 
Асиновскому территориальному избира
тельному округу № 699 по выборам на
родного депутата РСФСР доводит до 
сведения избирателей, что она находится 
в комнате № 317 Асиновского гориспол
кома. Тел. 2-26-62.

Часы работы в декабре; ежедневно с 14 
до 20 часов, кроме воскресенья.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИ Ц А Х

КАРГАСОКСКИЙ
Х О З Р А С Ч Е Т ?

Еще в середине октября каргасокская газета «Северная правда» опублико
вала проект перехода района на территориальный хозрасчет. Первыми в обла
сти здесь решили подступиться к робствеииой концепции экономической само
стоятельности. Как рождалась эта идея? Как призвана она «вписаться» в обсуж
даемую ныне областную хозрасчетную концепцию? Насколько реальны планы, 
разрабатываемые каргасокцами по инициативе районной партийной организации? 
Над этими и другими вопросами размышляет первый секретарь Каргасокского 
райкома КПСС Виктор Анатольевич ЛУКОВ;

- — Не открою секрета, 
признав: экономическая ре
форма, как материальное со
держание начатой перестрой
ки, идет в районе, как н 
повсюду, очень медленно. 
Вместо заявленного улучше
ния жизни людей мы сегод
ня по многим позициям до
пустили «откат» назад.

Определенное движение 
вперед в экономике, конеч
но, есть: этому способствова
ла, в частности, программа 
«Ускорение», разработанная 
нами по материалам апрель
ского (1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Есть устойчивый 
прирост в производстве'сель
скохозяйственной продукции: 
впервые удалось животново
дам приблизиться к , трехты
сячным надоям. В районе 
практически не оставалось 
предприятий, не выполняю
щих свои производственные 
программы. Однако... В пог 
следние месяцы у нас сни
жаются темпы роста произ
водства, падает производи
тельность труда. Все это— 
при неуклонном росте зара
ботной платы... Несмотря на 
выполнение планов по жи
лищному строительству, до 
решения проблемы далеко. 
Уровень телефонизации на 
селе в полтора раза ниже 
областного. У  нас действует 
пять поликлиник на 550 
посещений — что составля
ет лишь половину потребно
стей по нормативам. За ис
ключением самого Каргас- 
ка, практически нет сегод
ня дорог с твердым покры
тием. В районе сложная эко
логическая обстановка... Но 
самое тревожное: в душах
людских укореняются ижди
венческие настроения, безы
нициативность.

Такая ситуация заставля
ет нас, прежде всего комму
нистов, искать выход. При
чем традиционные, «косме
тические», методы сегодня 
попросту не проходят. Един
ственно реальный путь к 
улучшению жизни — сде

лать человека труда подлин
ным хозяином на своем ра
бочем месте, в коллективе, 
на земле, где он живет. А 
путь к этому лежит именно 
через территориальный хо
зяйственный расчет. Через 
максимально самостоятельное 
развитие совхозов, пред
приятий, через расширение 
прав местных Советов.

— Известно, как нелегко 
рождается сейчас конкрет
ная концепция областного 
хозрасчета, хотя Томску на 
дефицит научных, общест
венных, организаторских сил 
жаловаться не резон...

— Согласен: силы у нас 
неравные. Ну, во-первых, 
для подготовки проекта мы 
создали десять постоянных' 
групп, в которые вошли чле
ны райкома КПСС, депутаты 
областного и районного Со
ветов народных депутатов, 
представители общественных 
организаций. Откликнулись 
на просьбу о помощи уче
ные Томского университета, 
участвовавшие в разработке 
областной концепции. Про
шло много встреч, консуль
таций с экономистами, спе
циалистами геологической, 
лесной и ceльcкoxoзяйc^вeн- 
ной отраслей, сферы обслу
живания, строителями. Пос
ле публикации проекта в 
районной газете организова
ли широкое его обсуждение 
в трудовых коллективах, 
провели на эту тему единый 
политдень.

— Что же принципиально 
нового, отличного от област
ного вошло в каргасокский 
проект хозрасчета?

— Начну с того, что имен
но областная концепция по
могла нам определить основ
ные его направления. Одна
ко надо признать; экономи
ческие, хозрасчетные отно
шения между районами и 
областным центром пока что 
нужного толкования и раз
вития не получили. А  кроме 
T o to ,  мы посчитали необхо
димым хотя бы схематично

разработать и отношения 
между сельским Советом и 
предприятиями, расположен
ными на его территории, — 
немного опередив, кстати,
опубликованный недавно
проект Закона СССР «Об 
общих началах местного са
моуправления и местного хо
зяйства».

Как одно из предложений 
принята идея формирования 
внутри района нормативной 
основы для отчисления пред
приятиями доли своих дохо
дов в местный бюджет, вклю
чая и бюджет сельских Со
ветов. Прозвучавшее в обла
стной концепции предложе
ние о сборе прибыли в об
щий «котел» и последую
щем ее распределении кар- 
гасокцы не разделяют.

— И все же, Виктор Ана
тольевич, многие предприя
тия в районе пока нерента
бельны. Реально ли в таком 
случае говорить о переходе 
их в ближайшее время на 
хозрасчет и самоокупае
мость, рассчитывать на при
быль и «долю» ее в район
ном бюджете?

— Да, сами коллективы 
таких предприятий соглаша
лись при обсуждении: зада
ча будет не из легких. Как 
правило,' дело не только в 
организации труда; основ
ные фонды здесь физичес
ки изношены или давно мо
рально устарели, что явля
ется следствием прошлой, не 
всегда продуманной инвести
ционной политики. Поэтому, 
говорили рабочие и специа
листы, было бы справедли
во, чтобы в переходный пе
риод эти предприятия по
лучали дотации из бюджета 
или от вышестоящих ве
домств. Ну и самим коллек
тивам необходимо повышать 
уровень хозяйствования, уме
ло использовать то, что есть, 
активно внедрять новую тех
нику, технологию, передовой 
опыт.

Важно понять: иного пути 
все равно нет. Сегодня все 
производственные фонды рай

она оцениваются в 104 .мил
лиона рублей. На них мы 
производим продукции на 
40 миллионов в год. А  за
траты на организацию про
изводства и жизнеобеспече
ние людей составляют 110 
миллионов. Значит, 70 мил
лионов рублей район потреб
ляет., в виде бюджетных ас
сигнований. Все мы видим, 
как нам при этом живется. 
Не хватает многих продо- 

' вольственных и промышлен
ных товаров, только в Кар- 
гаске в очереди на улучше
ние жилищных условий сто
ит около 500 семей. Сло
вом, средств этих нам мало, 
рассчитывать же на боль
шее не приходится. Где вы
ход?

По’ расчетам ученых, для 
того, чтобы поднять в райо
не социальную сферу* до 
действующих в стране нор
мативов. почувствовать на 
деле улучшение жизненного 
уровня каргасокцев, средний 
прирост производства товар
ной* продукции должен еже
годно (до конца века) со
ставлять не меньше восьми 
миллионов рублей. Нам 
предстоит упорное постиже
ние науки хорошо и много 
работать, умело хозяйство
вать, экономить в большом и 
малом. А  пока... С начала 
этого года районные архи
текторы сделали 25 предпи
саний по фактам строитель
ного брака. Сколько средств 
ушло на переделку? Только 
избавившись от многолико
го брака, мы сэкономим сот
ни тысяч, а может, и мил
лионы рублей...

— Как известно, при под
готовке областной концеп
ции, в части определения 
степени будущей самостоя
тельности предприятий, нор- 
мат'ивов отчислений в мест
ный бюджет в полной мере 
проявился диктат ведомств. 
На что можно вам рассчи
тывать на районном, «ниже
стоящем», уровне?

—  С подобным явлением
придется повоевать. Ясно 
одно: так, как есть, быть
больше не должно. А  как 
есть? Сегодня в «доходной» 
части районного бюджета 
платежи из прибыли пред
приятий и организаций со
ставляют всего четыре про
цента. Причем в формиро
вании этого бюджета вооб
ще участвуют лишь четыре 
предприятия союзного и рес
публиканского подчинения; 
около тридцати же никакого 
вклада не вносят.

В районе, на площади бо- 
_лее 86 тыс. кв. километров, 
сосредоточены большие за-

(Окончание на 2-й стр.)
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Ж. С Е Л О  

И Л  П Е Р Е П т Е

Выработать грамотную позицию в разво
рачивающейся реформе поможет област
ная'школа управления агропромышленным 
комплексом.

Уходит в прошлое время (и, будем надеят;ься, безвоз
вратно), когда от крестьянина требовалась лишь ис
полнительность. Нет, задумываться над тем, что про
исходит с селом, вроде тоже не возбранялось. Но на до
суге. Потому что там, где касалось мало-мальски важ
ного решения, все было заранее предрешено и расписа
но. После мартовского (1989 г.) Пленума ЦК КПСС 
ситуация меняется. Вдумаемся в то, какие перемены (и 
не только на селе, конечно) предвещают законопроек
ты о собственности, о земле, целый ряд других. А  За
кон об аренде уже принят, вступает в действие с 1990 
года. И уже он требует от тех, кто решит опробовать 
нововведение, четко представлять; выбирает ли коллек
тив, отдельный работник аренду или внутрихозяйствен
ный арендный подряд. Одним словом, появляется выбор, 
а значит, насущная потребность в знаниях, без которых 
грамотной позиции не с(|)ормировать.

Соответственно повышается в этих условиях и значе
ние экономического (и производственного) образования 
сельских кадров — от руководителей, специалистов до 
рабочих массовых про(|)ессий. Мне хотелось бы сказать 
лишь о той части этой большой, разноплановой работы, 
которой занимается областная школа управления агро
промышленным комплексом.

Наша школа (она известна еще и под названием шко
лы повышения квалификации сельскохозяйственных 
кадров) действует практически круглогодично, с не
большим перерывом в занятиях летом. Ведет переподго
товку прежде всего руководителей и специалистов 
среднего звена. Продолжительность обучения — от 
недели до трех месяцев, все зависит от учебного плана 
той или иной группы слушателей. В декабре, например, 
завершили курс 11 бригадиров животноводства и поле
водства. Они учились две недели. В декабре же сдавали 
экзамены техники-осеменаторы. Их курс рассчитан на 
три месяца, в которые входит и время практических за
нятий в хозяйствах. Большой интерес вызвали вечер
ние курсы пчеловодов. Через областную контору пчело
водства в декабре на учебу пришли 40 человек. Столько 
же желающих уже записалось на январь и февраль.

В практике школы* есть и выездные, кустовые заня
тия. Для тех или иных групп специалистов. Для руково
дителей и главных специалистов хозяйств, которые, в 
свою очередь, ведут занятия в трудовых коллективах.

Вернемся, однако, к главной нашей форме обучения и 
главному составу — работникам среднего звена. Они по
лучают теоретическую подготовку. С лекциями перед 
ними выступают квалифицированные специалисты об
ластного агропромышленного комплекса, ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко, хозяйств, других сельскохозяйственных пред
приятий, ученые г. Томска. Вот несколько имен лекторов 
и названий разрабатываемых ими тем. Авторитетом у 
слушателей пользуются А. П. Созыкина, А. Я. Моисеев, 
выступающие по теме «Организационно-экономические 
основы и виды аренды и арендных отношений», В. М. 
Галайко, ее тема — «Правовые основы арендного подря
да, разработка договоров». Об интенсивных технологиях 
в полеводстве и животноводстве | ведут разговор В. М. 
Колпаков, В. В. Мацук, Г. Г. Селезнев, Л. Д. Анохин, 
Ю. П. Хиль, И этим список не исчерпывается.

Для организации обучения школа располагает необхо- • 
, ДИМОЙ базой — оборудованными аудиториями, библиоте

кой, техническими средствами. Есть общежитие, авто
транспорт. В колхозе «Гигант», совхозах «Тахтамышев- 
ский», «Воронинский» создаются лаборатории для прак
тических занятий. Практически они уже действуют. 
Упоминавшаяся группа бригадиров, например, побывала 
в совхозе «Тахтамышевский», решившем всерьез обра
титься к новым формам организации труда. Занятие так 
увлекло слушателей,, что уезжали они с него с большой 
неохотой.

Этот случай лишний раз подтверждает; растет тяга к 
осознанию новых путей развития села, своего места в 
обновлении. И школа готова помогать в этом. Хорошие 
традиции в подготовке и переподготовке кадров сложи
лись в Кривошеинском, Кожевниковском, Колпашевском, 
Томском районах. Активнее повели себя на этом направ
лении в последнее время зырянцы и бакчарцы. И со
вершенно неудовлетворительное, на наш взгляд, отноше
ние в Асиновском, Чаинском, Каргасокском, Парабель- 
ском. Первомайском, Тегульдетском и Александров
ском районах. Сегодня тут очень многое зависит уже не 
от руководителей районных агропромышленных форми
рований, а от самих хозяйств, обретающих все большую 
самостоятельность. Кстати, с целью выявления пожела
ний хозяйств в деле подготовки и переподготовки кадров 
школа направила в колхозы, совхозы, другие сельско
хозяйственные предприятия проекты учебного плана. По
лучено немало интересных предложений, учебный план 
на 1990 год составлен с их учетом.

За 1989 год в школе прошли обучение около 700 че
ловек. Но ведь в агропромышленном комплексе области 
заняты многие сотни руководителей среднего звена. 
Только в колхозах и совхозах их более 800. К  сожале
нию, есть среди них бригадиры и управляющие, которые 
десятилетиями ни на какую учебу не выезжают (а 
должны не реже одного раза в пятилетие). Допустимо 
ли такое сегодня?

Зима — самое благоприятное время для учебы. Шко
ла готова принять слушателей, а также активно участво
вать в проведении занятий для руководителей и глав
ных специалистов на местах. Тема этого курса — «П е
рестройка аграрного сектора экономики». Злободнев
нее не придумаешь.

А. КОНЮХ,
директор Томской школы управления 

агропромышленным комплексом.

И НОСТРАННОЕ слово 
««конверсия» означает 
«изменение», «пре

вращение». У  нас это слово 
связывают с переводом обо
ронных предприятий немир
ные рельсы. Конверсия — 
это использование i техниче
ских достижений оборонных 
отраслей в гражданской ин
дустрии, это подъем уровня 
всего народного хозяйства. 
Известно, что наукоемкость 
в военно - промышленном 
комплексе в 20 раз выше, 
чем в гражданских отрас
лях.

На оборонных -предприя
тиях выше производственная 
и технологическая дисципли-, 
на, накоплен опыт по плани
рованию разработок и произ
водства, используется функ
ционально - стоимостный 
анализ. Широко применяет
ся техническая экспертиза 
проектов, машинное! проек
тирование, математическое 
полунатурное и натурное 
моделирование. Система 
стандартов по разработке и 
подготовке производства, на
пример, была создана и дей
ствовала прежде всего толь
ко ̂  оборонном комплексе.

Разделов, по которым 
комплектуется банк данных 
о научно - технической про
дукции оборонной промыш
ленности в отраслевых и 
других органах НТИ, не
сколько сотен. В этом бан
ке можно найти ответы на 
вопросы по механо- и тер
мообработке, гальванопо
крытиям, экологии, АСУ, 
АСУТП, системе автомати
зированного проектирова
ния (САПР), организации 
снабжения предприятий 
комплектующими и матери
алами, складского хозяйст
ва и другие.

В октябре — ноябре тор
гово-промышленная палата 
организовала в Москве боль
шую выставку списанной с 
вооружения военной техни
ки, узлов, комплектующих, 
которые могут найти приме
нение в гражданских отрас
лях народного хозяйства. На 
выставках заключаются

сделки на приобретение це
лых систем, устройств, комп
лектующих.

Томский ЦНТИ заказал ка
талог, что позволит специа
листам области ознакомиться 
с описаниями экспонатов.

Конверсия коснулась и на
шей области. Она позволила 
более содержательно прове
сти всесоюзную и междуна
родную ярмарки научно-

Для теплоэнергетики — 
преобразователи теплоэлект
рические, в том числе много
зонные, для предприятий 
химической промышленно
сти — преобразователь им
пульсного давления.

Каждая разработка обес
печена документацией, вы
полненной на высоком уров
не.

Томский ЦНТИ ста.1 ;ia

понятна всем. Для различ
ных категорий работников, 
служб установить время обя
зательного присутствия, а 

. время начала и конца рабо
чего дня разрешить менять. 
Выгоды большие. У  пользу
ющихся ГРВ, как правило, 
нет опозданий. А  как легко 
кормдщим мамам, лечащим
ся амбулаторно и другим. 
Томичи же с трудом воспри-

примеру, научно - исследо
вательский институт техно
логии машиностроения. Его 
коллектив имеет опыт раз
работки устройств по робо
тотехнике, автоматизирован
ным системам управления, в 
том числе технологическими 
процессами, системам авто
матизированного проектиро
вания разработок, складско
му хозяйству.

Невостребованная прибыл*
О конверсии, бесцементном растворе, гибком грас[зик( 

работы* и других небезынтересных вещах

талом. Есть случаи. когда 
вместо переориентации служб 
информации на рекламу пе
редачу научно - технической 
информации, развитие видео
пропаганды их сокращают, t-' 
получая копеечную выгоду! ’ 
Недальновидность оборачи
вается большими потерями. 
Прибыль остается невостре
бованной.

Встречаются люди, кото
рые серьезно убеждены; раз 
это продукция, то ею долж
ны заниматься планово-эко
номические отделы и отделы 
сбыта(?1). ^

Логичнее на пепепячч на-1__/

технической продукции в 
Томске, где гораздо шире, 
чем раньше, были пред- 
етавлены томичи. Это ре
альные плоды конверсии.

Один из участников яр
марки — Сибирский хими
ческий комбинат. За корот
кое время это предприятие 
направило в Томекий ЦНТИ 
18 материалов для издания 
информационных листков, 
другие материалы.

Вот некоторые из его на
учно - технических разрабо
ток. Сигнализатор влажности 
типа СВ-ЗК предназначен, 
для сигнализации повыше
ния относительной влажно
сти продуваемого через него 
газа. Может использоватьея 
в энергетике и еельском хо
зяйстве.

Аналогичное применение 
может найти измеритель 
влажности газа в диапазоне 
от О до 100 процентов.

Для системы водоподго
товки энергетических уста
новок разработаны каль
ций-, хлоридо- и натрийме- 
ры.

метно пополняться полезной 
информацией о научно-тех
нической продукции, причем 
продукции подчас неожидан
ной. Так, например, физико- 
техники ТПИ предложили 
бесцементный раствор и ус
пешно реализуют свои идеи. 
Другие сделали отбойный 
молоток. Третьи — кран для 
розлива жидкостей от осо
бо чистых веществ до кон
центрированных кислот, при
чем кран защищен автор
ским свидетельством на 
изобретение. И все это не 
по профилю работы.

Недавно поступил рабочий 
комплект документации на 
полуавтомат для формовки и 
обрезки выводов микросхем. 
Он настольный, малогабарит
ный, прост в эксплуатации, 
может применяться в сбо
рочном производстве и для 
других целей. Цена доку
ментации — 852 рубля при 
стоимости разработки более 
6 тысяч рублей.

А  возьмите режим гибко
го рабочего времени. Каза
лось бы, простое дело. Идея

нимают этот опыт. В этом 
году на него поступило все
го 10 запросов от томских 
предприятий.

Если раньше закрытые 
предприятия через систему 
НТИ могли за год сообщить 
о двух-трех своих достиже^ 
ниях, то теперь, имея откры
тый выход на народное хо
зяйство. они могут через 
территориальный ЦНТИ со
общить о 20— 30 своих до
стижениях, торговать .через 
нас научно - технической 
продукцией, получать при 
этом реальную прибыль.

Пока, к сожалению, науч
но-технической продукцией 
торгуют немногие. Наиболее 
активно сотрудничают с на
ми ТИСИ, Госсельхозопыт- 
ная станция, завод резино
вой обуви. Их доход исчис
ляется от нескольких тысяч 
до десятков тысяч рублей с 
одного научно-технического 
достижения.

Есть в Томске солидные 
фирмы, которые не спешат 
разворачивать межотрасле
вой обмен через ЦНТИ. К

Заказчиков у 
хоть отбавляй.

А  почему бы 
о тех, кто не 
ботать подобно 
бы иметь. Про 
говорной цен( 
цию, не участву 
НИИ. Покупат( 
работок могут 
помощью в U 
внедрения i 
ских разработ 
ются времени 
коллективы, с 
шить любую 1 
ческую пробЛ'

НИИТМ может стать ли
дером в межотраслевом об
мене, получать ощутимую 
прибыль сам и давать воз
можность поправить свои де
ла другим организациям го
рода и страны.

Кажется странным, что в 
новых экономических усло
виях некоторые организации 
и предприятия не использу
ют свои возможности для из
влечения прибылей. Их раз
работки покрываются пылью, 
лежат омертвленным капи-

КАРГАСОКСКИЙ
ХОЗРАСЧЕТ?

Гозета томских профсоюзов

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

пасы леса, в недрах — 
нефть, газ. Однако подавля
ющая часть сырьевых ресур
сов вывозится отсюда без 
глубокой переработки, не 
принося должной прибыли. 
Не заинтересованы ведомст
ва в развитии территории, 
обогащении ее инфраструк
туры. О том, что подход этот 
необходимо резко менять, 
говорили и участники про
шедшего недавно пленума 
райкома КПСС, обсудивше
го и принявшего разработан
ную' концепцию.

— В любом новом деле, 
как известно, неоценимо ва
жен первый шаг. Каким он 
видится во внедрении район
ного хозрасчета?

— Концепция предусмат
ривает, что в 1990 году мы 
будем вести отработку ме
ханизма хозрасчетных отно
шений, базируясь на уже 
сложившейся структуре уп
равления. Затем планируем 
постепенное расширение эко
номической базы местного 
самоуправления — за счет 
структурных изменений про
изводства, активного внед
рения разнообразных форм 
социалистической собствен
ности и видов хозяйствова
ния; кооперативов, арендных 
коллективов, арендаторов... 
Проект опирается на рас
ширение экономической ба
зы местных Советов, право
вую основу которому даст 
обсуждаемый ныне закон о 
местном самоуправлении. 
Предусмотрены дополнитель
ное вовлечение в производ
ство Местных природных ре
сурсов, углубленная их пере
работка; различные формы 
межтерриториального обмена 
сырьем и готовой продук
цией; развитие внешнеэконо

мических связей — через 
выпуск конкурентноспособ
ной продукции. Причем, что 
важно, вывоз древесины до
пускается по концепции 
только в первые два года; 
затём в процессе торговли 
должны участвовать только 
готовые изделия.

Инвестиционная и' струк
турная политика в условиях 
территориального хозрасчета 
предусматривает развитие 
всех способов капитального 
строительства, от подрядно
го до индивидуального, с 
первоочередным развитием 
базы стройиндустрии. Пред
стоит форсировать возведе
ние в районе объектов для 
хранения и переработки сы
рья для пищевой и перера
батывающей промышленно
сти. Новых подходов требу
ет осуществление жилищной 
программы... Причем ак
цент делается на объедине
нии раздробленных ныне 
средств, сил, материально- 
технических ресурсов— как 
отдельных предприятий, 
организаций, так и кресть
янских хозяйств, арендных и 
кооперативных коллективов.

Недавний плёнум райко
ма КПСС обсудил и наме
тил направления политиче
ской, организаторской и 
идеологической работы в ни
зовых партийных организа
циях. Предложено, после 
окончательного обсуждения 
концепции хозрасчета в тру
довых коллективах, утвер
дить ее на декабрьской сес
сии районного Совета на
родных депутатов.

■уже сейчас ясно; абсо- ■» 
лютное большинство карга- 
сокцев заинтересовано во 
внедрении районного хозрас
чета. Есть у людей желание 
стать хозяевами на своей 
территории, по своей воле.

разумно распоряжаться ее 
богатствами. Однако оказа
лись наглядно высвечены и 
слабая экономическая подго
товка кадров, привержен
ность к старым подходам. 
Зримее обозначились наши 
потери в дисциплине, в нрав
ственном отношении к труду. 
Дали о себе знать и люди, 
попросту не верящие в ре
альность задуманного.

— Понять лх можно: на 
памяти нынешнего поколе
ния уже столько эксперимен
тов, мягко говоря, не давших 
нужных результатов...

— Повторю свое твердое 
убеждение: районный хоз
расчет — это не очередной 
эксперимент, а единственно 
реальный путь выхода из 
нынешнего социально - эко
номического кризиса. При
чем, подчеркну, такой хоз
расчет возможно вводить 
только поэтапно. Важно на
метить конкретные цели пер
вого этапа. Так, на основа
нии нашей концепции на
родным депутатам райсове
та предстоит в декабре со
ставить и принять план со
циально - экономического 
развития района на 1990 год. 
А  в целом успех перехода на 
хозрасчет зависит от того, 
как овладеют трудовые кол
лективы каждого из пред
приятий экономическими ме
тодами хозяйствования; как 
сумеют коммунисты донести 
до них суть предлагаемой 
перестройки; каким потен
циалом деловитости, настой
чивости будут обладать на
родные депутаты, выбран
ные в новые Советы.

И еще от того, какими 
все-таки станут Закон о зем
ле и Закон о собственности.

Беседу вел 
М. ТАРНОВСКИИ. 

р. п. Каргасок.

Вышел первый номер га
зеты профсоюзов Томской 
области. В обращении к 
читателям председатель обл- 
совпрофа Н. Сперанская под
черкивает, что профсоюзы 
не хотят больше оставаться 
на соглашательских позици
ях и намерены отстаивать 
свою независимость и само
стоятельность. В чем и по
может профсоюзным органи

зациям свой печатный ор
ган.

Редакция газеты намере
на сделать ее острой и зло
бодневной. На газетных по
лосах будут освещаться пе
редовой опыт работы пер
вичных организаций, итоги 
рейдов рабочих контролеров, 
положение дел на объектах 
социальной важности.

Я Б В ФИЛОСОФЫ 
ПОШЕЛ...

Сегодня фраза «Да вы, 
батенька, философ!» зву
чит совсем не уничижа- 
юще. Скорее даже уважи
тельно. Философия сего
дня утратила свой пуб
лицистический, обслужи
вающий идеологию, харак
тер. Что же сегодня фи
лософия, философ?

«Объять необъятное» 
— основной мотив посту
пающих на философский 
факультет ТГУ. Вчераш
ние выпускники школы 
представляют философию 
как науку обо всем. Цель 
открывающейся при фи
лософском факультете 
школы молодого филосо
фа — помочь разобрать
ся потенциальным абиту
риентам, что к чему, оп
ределиться в их выборе, 
избежать разочарования, 
познакомить с препода
вателями и студентами.

20 декабря прошел 
первый сбор юных фи
лософов в 50-й аудито
рии главного корпуса 
ТГУ. И мы еще ждем 
вас, юные философы, 
там же по средам,

М. КУКУШКИН, 
студент ФсФ универ

ситета.

Возвращаясь к напечатанному

А О СВОЕЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

«ЗАБЫЛ»

Кооперативы: захлестнет ли стихия?
в период товарного голода, когда самая обыденная 

вещь стала дефицитом, кооперативы с их гибкой струк
турой вполне могли бы заполнить этот вакуум и насы
тить рьгаок нужными товарами и услугами, тем более 
если учесть, что в области их сейчас насчитывается уже 
более тысячи. Но всегда ли их деятельность направлена 
на удовлетворение населения в необходимых дюварах и 
услугах? «Об этом щел разговор на состоявшемся недав
но заседании президиума облсовпрофа, рассмотревшем 
вопрос «Об организации контроля профсоюзов за дея
тельностью кооперативов в области». -

Оценивая в целом по- 
лоЖ'Ительно деяггельность 
многих KiooneipaTHiaoB, кото
рые в текущем году внесли 
в бюджет области более 
120 миллионов рублей, 
президиум отметил и нега
тивные тенденции, набира
ющие в последнее время 
еще болыпро силу. Приво
дилось немало примеров, 
'Когда вместо выпуска нуж
ных народу товаров, пере
работки отходов и оказания 
усдуг населению 'Часть коо
перативов избрала более 
чем сомнительные способы 
извлечения ма|Ксимальной 
прибыли из дефицита от
дельных продоеольственны'х 
и цромышленных товаров.

Вот некоторые из них. В 
кооперативе «Ж игули»  при

«производственнам объеД|И- 
нении «Облбыттехника» 
(преЩседатель правления 
А. А. Голоян) на товары, 
полученные от объединения, 
были завышены' розничные 
цены. Кооперативом без 
фактуры продано 40 штук 
!резины на стеклоочиститель 
по 2 рубля и 85 штук 
фильтрующего ■ элемента да 
2 ру'бля 60 копеен;. В ре
зультате общая разница в 
ценах составила 74 рубля. 
На ценниках в магазине не 
указано название магазина, 
нет подписи председателя 
правления. В закупочньк 
актах на приобретение за
пасных частей 'У частных 
лиц не оказалось данных 
паспорта людей, у  которых 
приобретались запчасти. В

фактуре не указан ката
ложный номер запасных 
частей, поэтому! при пере
сортице допущены наруше
ния цен. 'Так, в продажу 
поступило 13 шестерен по 
10 рублей 10 копеек. Одна
ко при проверке комиссия 
насчитала 29 штук, и все 
они оказались уже по цене 
15 рублей 20 копеек. На
лицо явное завышение рюз- 
HHHHbix цен на товары. 
iQyiMMa незаконно получен
ных денег составила 730 
рублей. Вся она была изъ
ята в бюджет области.

Кооператив «Байт» заре- 
'гистрирован Октябрьским 
райисполкомам в ноябре 
прошлого года. Согласно 
уставу, он должен был за
ниматься оказанием услуг 
населению по ремонту и 
эксплуатации теле- и- ра
диоаппаратуры, записывать 
программы Центрального 
телев'иден'ия, вести монгаж 
видеоматериалов и т. д Но 
в нарушение своей устав
ной деятельности коопера
тив занялся коммерческо- 
посреднической услугой. В 
феврале этого года Октябрь
ский райисполком дал офи

циальное разрешение и на 
этот вид ухлуг. Но, как 
оказалось при проверке 
финансово - хозяйственной 
деятельности, реализация 
техники покупателям велась 
{шнее по завышенным це
нам, что противоречит 
письму Госкомцен СССР за 
№  01 — 17/2218 от 31.08. 
1988 года, п. 5, в котором 
оказано, что «инвентарь, 
сырье и другие материаль
ные ценности, принадлежа
щие кооперативам, должны 
быть реализованы не выше 
цен приобретения». Но коо
ператив «1Байт» игнориро- 
вал эти разъяснения. Вы
числительную технику и 
■видеоаппаратуру, 'приобре
тенную за 70 тысяч рублей, 
продал ТИ АСУРу за 75 
тысяч. Телеаппаратуру реа
лизовал Томскому РАНО за 
30 ■ тысяч вместо 28. А  
видеомагнитофон продал 
видеоцентру за' 8,4 тысячи 
вместо 7,2. Общая сумма 
незаконно полученной вы
ручки вместе со штрафом 
составила 16,4 тысячи руб
лей.

Допускались нарушения 
в ценообразовании и в

других кооперативах («Д а
ры природы», «Арго», «Бе- 
«рекет» и другие). Нередки 
жалобы покупателей на 
низкое качество производи
мой продукции кооперати- 
вам1И '«iBepesKa», «Сибирь», 
«Узбе1КО№ал кухня».

Мало требовательности 
проявили Томский, Чаин- 
ский, БакчарсК'Ий райиспол
комы, зарегистрировавшие 
у себя кооперативы, члены 
■которых не имели' постоян
ной прО'ПИски. 46 руководи
телей кооперативов были в 
■прошлом судимы за корыст
ные преступления. Не удер
жались от соблазна при
своения денежных средств 
председатели каоперативов 
«О ^т а »,  «Стоматолог», 
«Таврия», за что осуждены 
нарродным судом.

Отдельные кооперативы 
'основ^тую часть доходов 
■используют на выплату не- 
обосновавно высокой зар
платы, вызывая тем самым 
отток специалистов, высоко- 
|Квали<фицированных раб'оь 
чих из государственного 
■сектора в кооператив.ные 
коллективы. При этом мало

заботятся о социальном раз
витии, охране труда, соци
альном страховании своих 
трудящихся.

Президиум облсовпрюфа 
отметил, что все эти фак
ты — результат слабого 
контроля ф™ансовых орга
нов, местных органов вла
сти, что вызывает справед
ливые нарекания населения 
области. Наряду с этим цри- 
!Чиной многих нарушений 
является несовершенная 
система 1матери'ально-'йе|хн1Ш 
ческого обеспечения iKOone- 
ративов, неравные условия 
с государственными пред
приятиями по стоимости 
приобретаемого ими сырья, 
оборудования, в целом вы
зывающие высокие затраты 
на производство.

Презид1и|ум. юблсовцрчфа 
предложил ряд мер по упо
рядочению ■ 'деятел!ьнас1)и 
кооперативов области. В их 
числе — перерегистрация 
действующих кооперативов, 
более четкое определение 
перечня товаров, реализуе
мых ноолеративами через 
1розничную торговлю.

Пресс-центр
облсовпрофа.

«Бывшее управление, 
теперь объединение ме. 
стной промьппленности, 
много обещало, но ничего 
не сделало для поселка. 
Кончилось наше терпе. 
ние, когда выяснилось, 
что в новом учебном году 
под школу для детей 
придется переоборудовать 
баню. Орловский детский 
сад тоже (расположен в 
приспособленных помеще. 
ниях».
Это строки из публикации 

22 сентября («Хватит откла
дывать на завтра»). Из кор
респонденции ;даектора Ор
ловского торфопредприятия 
А. Расторгуева. И далее, 
здесь же, в том же духе; о 
клубе, медицинском обслу
живании, торговле, благоуст
ройстве, транспортном сооб
щения...

Поскольку в корреспон. 
денции называяся и один из 
прямых виновников создав
шегося положения («Р ук о 
водство объединения «Томск, 
местпром» на протяжении де. 
сятков лет самоустранилось 
от решения социальных проб
лем »), называлось и имя ге
нерального директора объе
динения «Томокместпром» 
А . Г. Костюченко, мы пуб
ликуем официальный ответ 
данного ведомства.

«'Корреспонденция «Хва
тит откладывать на завтра» 
рассмотрена в объединении. 
Мы разделяем озабоченность 
коллектива Юриювского ле
сопункта. Изложенные в пуб
ликации-факты о неудовлет
ворительном состоянии объ. 
ектов социального назначе- 
ния с^оответсгвуют действи
тельности и требуют немед
ленного разрешения. Комп
лексные мероприятия по со
циальному развитию ЦОС. Ор- 
ловка — ■ при координации 
Томского райисполкома — 
составлены, определены сро
ки и ответственные за их 
исполнение. О них доложено 
сходу граждан пос. Орловка. 
Объединение «Томскмест- 
пром» примет самое актив- 
ное участие в вьшолнении 
спланированньк мер.

Одновременно следует бт- 
■метить, что директор Орлов
ского торфопредприятия А. А. 
Расторгуев, подробно изло
жив состояние социальных 
проблем Орловки, обвинив

- --Х I--- .—л
онных аппаратов, позволяют 
поставить межотраслевой об
мен на промышленную ос
нову, подготовить докумен
тацию для ответов на запро
сы, которые еще только по
ступят в ЦНТИ.

Слово за предприятиями, 
которых коснулась конвер
сия.

Г. ИВАНОВ, 
заведующий отделом мас
совой реализации кауч'- 
но - технической продук

ции ЦНТИ.

В первом номере raaetbi 
опубликован^ предвыборная 
платформа профсоюзов об
ласти, мнения участников 
пленума облсовпрофа о за
бастовках, консультации 
специалистов по проблемным 
вопросам, зарисовки, инфор
мации. Газета будет выхо
дить ежемесячно.

В. ПЕТРОВ.

все инстанции в якабы их ' 
невнимании к нуждам ор- 
ловчая, о своей ртветствен- 
ностн, которую дрлжен нес
ти как первый руководитель 
по должностным обязан
ностям, даже Не упоми
нает. Он не говорит, что ра
нее был директором Орлов
ского леспромхоза' (ныне Ор
ловский лесопункт) и за 3 
года не построил ни одного 
объекта соцкультбьпа.

Теперь же он с 11987 года 
директор Орловского торфо- 
■предприятия. Но, как ни 
странно, носмотря на приня
тое постановление. Совета 
Министров ООСР ! (дающее 
в X II пятилетке I широкие 
возможности по ' развитию 
социальной Ьферы пос. Ор- 
лоБка, в котором преду
смотрено проектирование и 
строительство Орловского 
торфопредприятия, в том 
числе школы, дётското сада, 
торговых точек, дороги и 
других объектов, выделялись 
для этих целей .капвложения, 
лимиты на подряд и подряд
чик), лучше жизнь в посел
ке не стала.

Надо было бы заказчику— 
Орловскому торфоп'редприя- 
тию объединения «Томсклес- 
тоипром» — строить. Одна- 
:ко на развитие промышлен
ной базы за эти годы освое
ны миллионы рублей, а; на 
объекты социального назна
чения — нуль (если не счи- 
тать строительство жилого 
дома — особняка ДЛя ди
ректора предприятая).

Сегодня, при сложном фи
нансовом состоянии тор4ю. 
нредприягия. когда нечем 
платить зарплату 'рабочим, 
А. А. Расторгуев вносит 
предложение; обТ)единитьёя с 
Орловским леооп|у^ом, у 
которого на счете деньги 
есть. Такое предложение СТК 
лесопункта не поддержал.

Об этих и других вопросах 
шел разго^вор на сходе ор
ловцев 25 августа. .Но отве
та директор торфонредприя- 
тия на них Не дал и в пуб- 
ли'кации своей не| упоминает.
А  надо бы и давать ответы.
И нести ответственность за 
свою же деятельность.

Д. КОСТЮЧЕНКО,
генеральный директор
объединения «Томск- 

местпром».
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V.

СКИИ центр  T1C111D1T т о л с т  ттрт1слЯ(Н.т1 К
моггориым маслаМ', «оторые позво
ляют восстанавливать старые дви
гатели — как бы обновлять их. 
Честно сказать, отнесся я к этому 
новшеству осторожно. Но, как го
ворится, терять было нечего. Так 
мой «Запорожец» стал одним из 
«подопытных».

Двигатель с присадками «Гаран
тия» (оф|ИЦиальное название) про
шел уже около 5.000 километров. 
Результаты превзошли .предполо
жения- даже специалистов'. До при
менения присадок на каждую ты
сячу километров мне приходилось 
доливать полтора-два литра 
масла, а за последние 2.000 .кило
метров — только 01К0ЛО литра.

Значительно увеличилась сте
пень сжатия. Двигатель стал «мяг
че» работать, легче заводиться, 
лучше «тянуть», машина резво на
бирает разгон. Не м-огу поручить
ся точно — за счет чего, но за 
последние 5.000 километров Р̂ -̂- 
ход топлива снизился с 11 до 9,5 
литра на 100 километров.

Машины у нас опять стали де
фицитом, даже для участников 
войны. Производство таких приса
док, которые позволяют^  ̂увеличить 
срок службы двигателей, очень 
важно и для покупателей, и для 
производителей. Специалисты со
ветуют 'ДЛЯ очень старых двигате
лей повторить их обработку при
садками «.Гарантия» 2— 3 раза, 
но где их взять?

Да, РИТЦ в настоящее время 
способен выпускать «Гарантию» 
практически в неогра.ниченном ко- 
личестве, но... нет заявок от тор
говли. Этому важному делу нужна 
хорошая реклама. И не только в 
ToiMOKe, но и в Союзе. Ведь За эти 
присадки можно было бы в дру
гих регионах страны получить мно
гие недостающие нам товары на
родного потребления. А  может 
быть, изучив спрос, МОЖ.КО было 
бы предложить их и за рубежом.

И. ПОЛЕХ, 
шофер с 40-летним стажем.

АВИА-

ПАССАЖ ИРЫ  

с<НА ПРИВЯЗИ»

в наш отдаленный таежный по
селок Суйга можно зимой добрать
ся только на самолете. Это хоро
шо знают в Томском авиапредпри
ятии. Однако мер для улучшения 
пш:сажирских перевозок не .при
нимают никаких. И далеко не пер
вую зиму. Вот и сидят люди в 
аэропорту с утра до вечера вме
сте с маленькими детьми.

Вот что было, например, 10 но
ября. Рейс В' 10 часО|В 25 минут 
из Томска. Ждем час, другой... 
Неоднократно кассир аэропорта 
В. М. Крунина выходила на св.язь 
с Томском. В ответ казенное; 
«Рейс задерокивается».

Эта неопр>едел'енность возмуща
ет более всего. Мы понимаем, что>

поломки воз.можны, как и любые 
ругне объективные причины за- 
;ржки. Так и скажите людям; «До 
1КОГО-ТО часа вы свободны». Ли- 
) сообщите, что рейса не будет 
■всем. Так нет же, начинается 
ийственная трата временя, пас- 
жиры сидят, как «на привязи», 
шали случаи — по нескольку 
'ок кряду. Потому что желаю- 
X улететь в Суйге всегда мно- 
Почему же так безграмотно 

шизована .работа Томского авиа- 
яда, обслуживающего таежные 

. ;лки? А  .мы хотим, чтобы у нас 
1Торы работали, как на загра- 
гых рейсах. Чем .мы хуже ино- 
нцев?

и начальник ГТС В. А. Мальцев, 
спасибо, -вошел в положение, по
мог. Но вот нынче, 20 октября, 
спустя год, звонят с ГТ.С и инте
ресуются у матери, платила ли она 
за установку телефота. Та, по про
стоте душевной отвечает; а за что 
платить, телефон-то был установ
лен.'..

От имени пассажиров С^йги 
ВАЖЕНИН, КАРНАЕВА, 
МАЛЮНТОВА и другие.

ка обслуживания

«у МЕНЯ 

оЕЛЫЙ ПОЯС

Понимаю, у телефонистов — 
свои порядки. Может быть, таким 
способом они «стригут» дополни
тельные купоны . в свою кассу. 
Действительно, о какой оплате за 
установку речь, если телефон уже 
в квартире? Да и говорим мы о 
,д!вух беспомощ!ны1х (женщинах с 
отнюдь не кооператорскими дохо
дами. Мы говорим о двух боль
ных людях, которым телефон уже 
не роскошь, а необходимость. 
Стоит лй брать в подобных слу
чаях 'П ла ту  за у с т а н о в к у  и п л а т у  
за телефон вообще? .Может быть, 
компенсировать их каким-то обра
зом ГТС? Тем более, вот в газете 
читаем о фонде милосердия при 
горисполкоме... Сумма компенса
ции по городу была бы небольшой 
— .несколько тысяч рублей в год.

В. ЧЕРЕПОВ.

ПО КАРАТЭ.. . »  О  людях хороших

я, конечно, понимаю, что борь
ба с ' «зайцами»'на транспорте — 
сложная проблема. Но как она ве
дется в Томске? 14 ноября в 9 ча
сов 50 минут утра была свидете
лем недостойного поведения «онт- 
.ролера в автобусе 19-го маршрута 
(госномер 49-43 ТОН). Вошла я в 
салон на остановке «ТЭМ З». Там 
уже был скандал. Контролер хва
тал парня, ехавшего с девушкой, 
требовал отдать все абонементы, 
Девушад исте|рично кричала. Конт
ролер тянул парня за рукав, при
говаривая; «Выйдем', поговорим. У 
меня белый пояс по каратэ!». Ивее 
это он делал с таким рвением, что 
я подумала, а не хулиган ли при. 
стал к юноше?

Что же произошло? Оказывает
ся, парень передал деньги на або
немент, а в тот момент, когда по
лучил билеты и хотел пробить их, 
■появился (Контролер и потребовал 
уплатить штраф... Понимаю, надо 
ловить «зайцев», много их разве
лось, потерявших всякую совесть, 
но не таким путем. Надо же вер
но оценивать ситуацию.

Я попыталась узнать фамилию 
■контролера, .но он ее не назвал. 
Бог с ней, с фамилией. Не в ней 
дело. Но что, посудите сами, полу
чится, есл'и каждый контролер, 
требуя, чтобы пробили талон, ста
нет кричать, что у него «белыйпо
яс по ка(ратэ»? Что станет с пас
сажирами? Ведь мы и так, мягко 
гов'оря, не очень добры, коода 
штурмуем автобусы, троллейбусы. 
Так что (всякая проверка талонов, 
конечно, необходима, .но вести ее 
надо предельно корректно, спокой
но. Хамство .никому еще пользы не 
приносило.

Е. СЕМЕНОВА.

ПРИЗВАНИЕ

ВРАЧА

АЛТЫНКОВИЧ

Вопрос по существу

Хрупкая стройная деву(Шка с 
большими выразительными гла^ - 
ми спешила к доске объявлений в 
Томском медицинском институте, 
где с огромным волнением нашла 
свою фамилию в списке зачислен
ных на педиатрический факультет... 
Как давно это было. А  теперь уже 
и юбилей. Но пенсионный возраст 
не обременяет Эм'илию Юрьевну — 
настолько она энергична.

В РОСКОШЬ ли 

СТАРУШКЕ 

ТЕЛЕФОН?

Моя мама, Анастасия Васильев
на Черепова, прожила тяжелую 
жизнь. Сейчас ей 77 лет, в трид
цать седьмом она потеряла мужа 
— расстрелян по суду «тройки». 
Тридгщть лет назад, правда, его 
реабилитировали посмертно. Не
легкая физическая работа вымота
ла у  матери все силы, здоровье. 
Пенсия — всего 70 рублей, да у 
больной безродной сестры, нахо
дящейся на ее попечении, — тоже 
70. Живут на пределе бедности, 
как говорится.

Ровно год назад маме, согласно 
очереди, выделена квартира. У 
‘прежних хозяев там стоял теле
фон. Ходатайствовали перед го
родской телефонной станцией о 
том, чтобы телефон был оставлен,

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И

ропатолог на О'бщественных нача
лах, она ведет большую консуль
тативную работу. В сложных слу
чаях выезжает в детские стациона
ры города и районов области. 
Пользуется авторитетом у коллег, 
врачей города и родителей пациен
тов. Награждена значкам «Отлич
ник здравоохранения», занесена 
на городскую Доску почета, у нее 
много грамот.

Г. ПЛОТНИКОВА.

предпраздничную торговлю (не за 
горам:и Новый год) работники ма
газина № 121 не устроят открытый 
торг наркотическим зельем. С ве
дома руководителей райпищеторга 
или без такового.

Р. ЧЕКРЫГИНА, 
наш нешт. корр.

СТРОКИ

Адрес подсказал читатель

ТОРГ ВНЕ ПРАВИЛ

ИЗ ПИСЕМ

В магазине №  121, расположен
ном на Иркутском тракте и обслу
живающем участников войны, без 
предисловий поинтересовалась у 
(Продавца; «Вино продаете только 
ветеранам?». Нет, услышала, всем. 
Подтвердили я из отереди. Дес
кать, становись... Было это 4 но
ября, в разгар предпраздничной 
торговли; и 'Спиртное «текло» от
сюда широкой рекой.

Так проверен .одип' из фактов, 
приведенных в письме жильцов 
домов № №  6, 8, 8-а, 8-6, по Ир
кутскому тракту. В нем говори
лось о ,том, что в магаЗ(Ин оче(нь 
част(0 завозят вино, и продавцы 
реализуют его по своему усмотре
нию — не только ветеранам, но 
всем, кто ли пожелает, по тало- 
iiaM, и без. Упоминали авторы и о 
спекуляции спиртным, о продаже 
большого количества вина в одни 
руки.

Мы много говорим о рабочем 
человеке. А  как заботимся о. нем? 
Став пенсионеркой Комсомольско
го леспромхоза, я потеряла веру и 
надежду. Еще 16 лет назад по
требовалась нам стайка для коро
вы. Приходилось держать в дро
вянике все эти годы. Перебива
лась, мучилась... Но так до сих 
пор и бедствую. По-человечески ли 
это?

Н. КИЯСОВА.
нос. Францево Первомайокого 
района.

Областная газета сообщила о 
.конкурсе «Лыжня зовет!». Мы 
приветствуем это. Наша семья вся 
ходит на лыжах. Но вот беда; не
где купить смолу для (Пропитки 
лыж. И на лыжных базах нет та
кой услуги. Как быть?!

В. ВЕЛКОВСКИИ.
Г. Томск.

Оказывается, некоторые поку
патели, став обладателямя завет
ного «товарца», спешилн отхлеб- 
.н'уть из бутылки тут же, завернув 
в какой-нибудь из подъездов. А  ле
там распивали во дворовой песоч
нице. Родители в такие вечера бо
ялись выпускать на улицу малы
шей, под окнами олъыпалась ру
гань, случались и драки.

Когда вино продавали со скла
да, расположенного во дворе, двор 
был занижен автомобилями. Те, 
кому яе терпежюь вьгаить, стуча
ли в квартиры, выпрашивали ста
каны. Не обошлось и без безобра
зий в подъездах.

Хотел бы оказывать разные ус
луги престарелым людям, ветера
нам, больным. Нуждающихся в со
циальной по.мощи у нас в поселке 
хоть от^вляй. Обратился с пред
ложением (В Самусьскую РЗБ фло
та, в поселковый Совет. Но меня 
по;Ка не поддержали. Средств, го
ворят, нет на это святое дело. Вот 
такой «экономии» не понимаю и 
не принимаю. Надо искать выход. 
А  вы как думаете?

Н. 1КАЛИНИН.
пос. Самусь,
Томского района.

Может быть, преувеличивают 
жильцы? Разговорилась с женщи
нами около одного из домов.

— Да уж как есть, — ответила 
■пожилая собеседница. — Когда 
три года назад 'была резко сокра
щена продажа ‘ спиртного, мы 
вздохнули с облегчением; не ста- 
ло шумных очередей у магазина, 
шатающихся по подвалам пьяных. 
Но теперь, .когда торговля возоб
новлена, на пашем участке снова 
«веселье». Несколько раз нынче 
взламывали подвальную дверь...

— Я живу на первом эта(же 
этого дома, —• вступила в беседу 
другая женщина, — и всякий раз, 
когда торгуют спиртным, чувст
вую себя неспокойно, потомоу что 
подвыпившие люди ведут себя 
обычно агрессивно.

Прочитали в газете «Красное 
знамя» №№ 271— 272 ответ пред
седателя О к Т ^ р ъ е К О Г О  р31Й1СП0ЛК0- 
ма В. М. Клвменко о судьбе па- 
М(Ятника великому поэту А. С. 
Пушкину, снесенного при расши
рении территории объединения 
«Сибкабель». Задело поверхп'ост- 
ное отношение к оценке фактов ис
тории родного города. Памятник 
А. С. Пушкину стоял еще почти 
20 лет после срока, указанного 
в ответе. Десятки ветеранов пред
приятия могут подтв(ердить это. 
Нужно быть внимательнее, подпи
сывая любые документы, а тем бо
лее предназначенные для широ
кого читателя.

И. САВЧУК, Г. БОРИСОВА, 
Н. БРАГИНА, А . ВЬЮГОВА 
и другие ветераны НИКИ 

объединения «Сабкабель».

Э. Ю. Алтьшкович после окон
чания Томского медицинского ин
ститута была направлена в Кожев- 
никовскую районную больницу на 
должность врача-педиатра. Пора
ботала, затем поступила в ТМИ 
ординатором на кафед!^ нервных 
болезней. После окончания была 
зачисл.ена в штат клнник ТМИ 
врачам-,невропатол'огом. Многие 
годы работы связаны с детской 
больницей №  1, где она сначала 
была врачом-невропатологом, а за
тем назначена заведующей нев.ро- 
логическим отделением. Здесь она 
трудится и по сей день.

Эамилия Юрьевна — зна(ющий, 
всесторонне грамотный специалист. 
Она постоянно совершенствует 
свои (Профессиональные знания, 
многократно бьшала на курсах усо
вершенствования в Казани, Моск
ве, Ленинграде. Она постоянный 
участник областных конференций 
невропатологов. Ее доклады и со- 
0(бщения, всегда актуальны и со
держательны. Она неоднократный 
участник всероссийских конферен
ций по во.просам детской невроло
гии. Э. Ю. Алтынкович — врач 
высшей .категории.

Эмилия Юрьевна — детский нев-

Не однажды звонили жильцы 
директору Октябрьского райпище- 
торга К. М. Юдиной, ее замести
телю. Те вежливо отвечали, что 
больше вино в этот магазин не за
в е з у т .  Но лукавЫ 'М  оказьшался 
каждый раз ответ.

Побеспокоила Клавдию Макси
мовну и я-

— Торговлю спиртным в этом 
магазине мы прекратили, но к пра
здникам по разрешению горторг- 
отдела продаем участникам войны.

— И только им? — переспра- 
Ш(иваю.

— Только участникам войны. 
Их у нас тысячи...

— В п и с ь м е  ю в о р и т с я  о с п е к у 
л я ц и и  СПИртНЫ'М.

— О фактах спекуляции мне 
•ничего не известно. У покупате
лей Н соседей есть тенденция ого
варивать продавцов. В этом кол
лективе не могло быть наруше
ний...

Однако то, что спиртное пуска
ют здесь налево и направо — не 
оговор. Была свидетелем торга 
вне правил... Почему же в этом 
случае не срабатывает «добропоря
дочность коллектива»?

Как там ни толкуй, а нет уве
ренности, что и в следую1цую

Внезапно ушла из жизни моло
дая з^тельница школы №  55 А л 
ла Олеговна Куприянова. Коллек
тив педагогов и учеников взял на 
себя все снорбны.е хлопоты, в том 
числе помог переправить покой- 
■ную на родину — в Ленинград
скую область. Особенно хочется 
поблагодарить всех мужчин — 
учителей и семью (Прохоровых. 
Отзывчивость и чуткость педаго
гов, воспитывающих наше буду
щее поколение, всегда вдвойне от
радны.

С. ТИМОФЕЕВА.
г. Томск.

Почтальонов больше ругают. А  
мь1 не нарадуемся работе Таисьи 
Романовны Чесноковой из. 6-го 
отделения связи г. Томска. С ней 
мы горя не знаем. Все вовремя 
принесет, аккуратно разложит, 
предупредит, если что срочное. 
Отзывчива, вежлива, добра. И не
утомима. Все бегом, ^ го м . Везде 
ей надо успеть разнести радость, 
кому-то помочь, кого-то утешить. 
Побольше бы таких славных и че- 
стных работников.

Н. СТЕПИНА.

Подготовка к выборам в 
Советы вносит заметное 
оживление в ' нашу жизнь. 
Деловитее и ' активнее, 
чем прежд^, люди об
суждают возможные канди
датуры, под 1нОВЫМ УГЛОМ) 
зрения смотрят на деятель
ность народных депутатов 
СССР. Мнения тут разно
образные. Ветеран войны 
В., А. Божко из Томска 
тревожится, дто есть дену-- 
таты, которые не только не.' 
препятствуют дестабилизэт- 
ции политической обста
новки, а, наоборот, исполь
зуя свое высокое положе
ние, подогревают страсти.

растет, а начальник УВД 
облисполкома ведет по об
ластному радио подсчет; кто 
перечислил взнос в фонд 
помощи милиции, кто— нет. 
Почему А. Г. Кучумов дол
жен это «пробивать», не
доумевает Воленко. «Необ
ходимо на областном уровне 
установить, какое предприя
тие, сколько, куда и в ка
кие сроки должно перечис
лить деньги. Второе. В 
связи с сокращением в со
ветско-партийных органах 
часть автотехники вместе с 
фондами на горючее пере
дать безвозмездно мили
ции».

человек, таким образом, 
иногда были лишены воз
можности купить чай; тор
говля требовала третий та
лон... Об этом с огорчением 
поведали А. Мельниченко, 
Г. Кривощеков и другие то
мичи. Теперь, после того, 
как в некоторых магазинах 
начали продавать чай также 
на развес, ситуация, надо 
думать, изменится к лучше
му.

В. А. Божкр считает, 4TO"j 
депутатскому активу всех 
уровней уместнее власть 
употребить, например, на 
борьбу с преступностью. Об> 
этом же упоминает чита-- 
тель Воленко. По его мне -̂ 
нию, ненормальное полож&- 
ние, когда преступносаь.

Резко прибавилось на ми
нувшей неделе писем по 
торговле. В Томске сумяти
цу внесла неорганизован
ность в продаже импортно
го чая. В пачке — 250,
граммов, за один же талон 
(продавец может отпустить 
■только 100. Семьи из двух

Высказывают возмущение 
люди и по поводу расширя
ющейся продажи спиртного, 
злоупотреблений при его 
реализации. Л. М. Аристов 
пишет о безобразиях в мага
зине №  152 по, ул. Новоси
бирской; «Никто, по-моему, 
не против, что милиция бе
рет без очереди, но пусть 
она наведет порядок, ведь 
при открытии магазина при
лавок буквально штурмуют. 
Такие могут быть последст
вия...». И. И. Мартюшев

считает, что спекуляция 
спиртным приобрела угро
жающие размеры именно 
потому, что ей никто не 
препятствует. «Полагаю, 
нужно обратить внимание на 
то обстоятельство, что на
чало бурного роста преступ
ности у нас совпадает с на
чалом увеличения продажи 
алкоголя, — отмечает Н. С. 
Новгородов из Томска.— По 
данным ВДОБТ (АиФ, 
№  46), продажа алкоголь
ных напитков в первом по
лугодии 1989 года возросла 
на 28 процентов, преступ
ность — на 32. Сравне
ние —• с положением годо
вой давности...».

Экономист Л. И. Гуре
вич убеждена, что нечеткая 
торговля заметно осложня
ет жизнь. Может быть, и 
не появилось бы ее письмо 
в редакцию, не столкнись 
автор с нарушениями при 
продаже подсолнечного мас

ла в магазине села Коларо- 
ва. На витрине — ни масла, 
ни ценника, а за два лит
ра продавец заломила аж 
5 рублей 60 копеек! Группа 
жителей пос. Шпалозавод 
из Парабельского района 
отмечает, что килограмма 
сахара на человека в месяц 
многодетным семьям мало
вато. «В  магазинах хоро
шую книгу нечасто ку
пишь, — сетует И. С. 
Скробычев,— зато на веще
вом рынке спекуляция 
ими — новыми! идет в 
открытую. Как же так?».

Этот вопрос подтекстом 
звучит также в письмах 
мастера Томского ЛПК 
участника в о й н ы  Л. К. 
Пфейфа, сообщающего о 
нарушении очередности про
дажи легковых автомо
билей на комбинате; 
И. Рыжака, остро выска
завшегося о проблеме ре
монта стиральных машин: 
Ф. Д. Валитова, огорчаю
щегося по поводу того, что 
в области, в частности в 
Томском ЛХТПО, мало

внимания уделяется пчело
водству. Ф. Н. Тухватулин 
рассказывает о том, как 
быстро обеспечить населе
ние мылом. Читателю непо
нятно, почему не исполь
зуются возможности... Г. В. 
Васильева из Томска по
ведала о жестокости адми
нистрации ЖЭУ-12, отклю
чающей у квартиросъемщи
ков электроэнергию. При
чина — невнесение кварт
платы. Насколько известно, 
урегулировать этот вопрос 
можно по закону, и само
чинство ни к чему.

«Хочется сказать спасибо 
водителю автобуса №  19-41 
ПАТП-2 за его внимание к 
детям. Если на остановке— 
женщина с ребенком или 
.(школьник, водитель всег
да откроет переднюю дверь. 
Очень прошу опублико
вать письмо, : — убеждает 
Н. Г. Запасная.— Пусть бу
дут и другие вежливее и 
внимательнее к людям...». 
Что ж, пожеланием чита
тельницы можно и завер
шить наш обзор.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Португалия-

Чудо - кирпич; скорость,
качество, дешевизна

Способны ли два человека, неискушенные в 
строительном деле, возвести жилой одноквартир
ный дом за неделю? Вряд ли, скажут даже не
специалисты. Такой была и моя реакция, когда в 
одной португальской газете прочитал заметку о но
вом удивительном стройматериале, который полно
стью перевертывает представление о традиционных 
темпах строительства.

Со слабой надеждой развеять сомнения обратил
ся в фирму «Традер», изготавливающую оборудо
вание для производства «чудо-кирпича». Ее руко- 
■водитель и автор изобретения Шозе Куэлью душ 
Сантуш занимает скромный кабинет в доме старо
го Лиссабона. Небольшого роста, убеленный седи- 
нами мужчина, которому на вид далеко за 50, сра
зу переходит к делу: время — деньги.

‘Он ставит на стол необычного вида кирпич раз
мером в 3-4 обыкновенных кирпича. На одной 
стороне у него по всей длине три выступа — один 
посередине, а два по краям. На другой —  такой же 
конфигурации желоба.

— Оригинальная форма блоков и позволяет ве
сти строительство без применения традиционных 
связующих материалов,— поясняет Ж. К. дущ Сан
туш. — Верхний блок скользит по желобам нижне
го и прочно встает на место. Цементом скрепля
ются лишь нижний и верхний ряды кладки. Проч
ность, надежность и теплоизоляция постройки га
рантированы. Чтобы полнее представить принцип 
сборки интерблоков — такое они получили назва
ние —  достаточно поиграть в кубики лего — попу
лярную сейчас во всем мире детскую игру.

Принцип крепления этих кубиков и лег 12 лет 
назад в основу изобретения. (Но тогда в Португа
лии к нему отнеслись скептически. Не удалось 
изобретателю убедить ни одно министерство про
вести хотя бы опытные испытания. (Поэтому он 
уехал в Бразилию, где- интерблок восприняли с ин
тересом. (Сразу несколько фирм согласились при- 
.нять участие в создании оборудования по производ
ству блоков. Были построены десятки жилых до
мов и складских помещений, которые до сих пор 
не вызывают нареканий.

В Португалию душ Сантуш вернулся через не
сколько лет и создал фирму, которая теперь и вла
деет патентом на технологию производства, заре
гистрированную в 130 странах. Недавно бразильцы 
подписали контракт с «Традер», они хотят постро
ить 30 тысяч домов для 150 тысяч человек. Два 
завода купили китайцы, начался монтаж оборудо
вания в Анголе.

В чем же привлекательность нового строитель
ного материала помимо его оригинальной формы? 
Вошервых, строительство удешевляется в среднем 
на 40 процентов за счет значительного сокраще
ния числа 'Рабочих и резкого уменьшения применя
емого цемента. Кроме того, если при обычном 
строительстве для укладки одного квадратного 
метра кирпича квалифицированному каменщику 
требуется до 30 минут, то с помощью интерблока 
— не более минуты. В третьих, любой человек за 
10— 15 минут научится делать кладку, что очень 
важно при индивидуальном строительстве на селе,

— Впрочем, — предлагает изобретатель, — вы 
и сами можете убедиться во всем своими глазами 
на одном из заводов.

И вот я в небольшом городе Мангуалди на северо- 
востоке Португалии, (В 350 километрах от Лисса
бона. Америку Нелеша, хозяина предприятия, бы
стро нашел в конторе, в которой он управлялся 
вместе с дочерью — бухгалтером, экономистом и 
секретаршей, одновременно. И мы пошли осматри
вать хозяйство, состоящее из одного скромного це
ха. В нем всего трое рабочих. Один сидит за пуль
том управления, другой отвозит сырые блоки на 
сушку, третий вывозит готовую продукцию во двор, 
где ее ждут клиенты. Весь процесс изготовления 
блока полностью автоматизирован. Речной песок, 
гравий, каменная крошка, цемент загружаются на 
транспортерах в машину, которая сама готовит 
нужную смесь и (Подает на пресс-форму. Через 24 
секунды четыре готовых блока выходят на сушку. 
Блоки не требуют дополнительной термической об
работки, процесс сушки происходит в нормальных 
условиях в течение суток. Производительность од
ной машины составляет 4— 5 тысяч штук в смену, 
хотя уже создана машина мощностью в 12 тысяч 
блоков.

Теперь мы направились в ближайший поселок, 
где из интерблоков возводились стены крупного 
овощехранилища. Не слышно обычного шума бе
тономешалок, поразили чистота на стройке и от
сутствие привычной для нас армии рабочих. Хра
нилище возводили два человека, а стены росли 
буквально на глазах. Такое помещение двое воз
водят за 10 дней, поясняет А. Нелеш. Видимо, 
стремясь произвести еще большее впечатление, он 
везет меня к огромному цеху, площадь которого 
равна футбольному полю.

— Это — будущий деревоообрабатывающий за. 
вод, а у него уже интересная история, — расска
зывает он. —  Один крупный предприниматель, 
желая досадить конкуренту, решил быстро постро
ить здесь цех. Обычными методами строительство 
продлилось бы не меньше года. Тогда он обратился 
к нам. И стены цеха были готовы через 40 дней. 
Их возводили 8 строителей в две смены.

Мой визит заканчивался в кабинете А. Нелеша 
за традиционной чашкой кофе.

— Как вы убедились, наши блоки открывают 
совершенно новые перспективы в строительстве, 
особенно на селе. С их помощью нетрудно 
за несколько -дней п о с т р о и т ь  коровник, 
склад, цех, ремонтную мастерскую. Станет, видимо, 
незаменим интерблок и при индивидуальном стро
ительстве. Каждый хозяин может сам построить 
трех-, четырехэтажный дом. . Не нужно нанимать 
строителей, арендовать дорогостоящие машины.

И. ГВРИТИШВИЛИ.

в системе УВД их служит более семидесяти. Трудят
ся в самых различных подразделениях и носят звания от 
рядового до генерала. Поэтому 23 декабря здесь (прово
дится областной слет сотрудников органов внутренних 
дел, участвовавших в оказании интернациональной по
.мощи Республике Афганистан.

Задуман большой разговор об участии воинов-интер- 
националистов в реализации постановления Верховного 
Совета ССОР «О  решительном усилении борьбы с пре
ступностью», разговор об интернациональном и патрио
тическом воспитании личного состава, активизации ра
боты с неформальными объединениями. Конечно, пойдет 
речь и о том, чем конкретно могут помочь наши «афган
цы» детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей.

Предусмотрены встречи с руководством У В Д  началь
никами ведущих служб. Готова для участников слета и 
культурная программа.

В. ФЕДУЛОВ,
помощник начальника политотдела УВД по комсомолу.

■ \
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m K R A C H O E

Щ З Н А М Я

у В ЕШ Р Ы С Ш  ЕСТЬ ИМЕНА
Томскому театру куклы 

уже 43 года. Правда, те
перь уже это театр куклы 
и актера «Скоморох». Боль
шую и сложную жиань про
жил театр. Не одно поколе
ние томичей приходило в 
него детьми, затем ^  со 
своими детьми и, наверное, 
уже кто-то — с внуками. И 
театр шел к своим зрите
лям — в школы, студенче
ские общежития, сельские 
клубы, поселки нефтяников 
и лесорубов. Принимал 
участие во всероссийских и 
международных фестива
лях, стал лауреатом меж
дународного фестиваля в 
Югославии, получил звание 
«Лауреат премии томского 
комсомола». Много, очень 
много за плечами, нет толь
ко одного — своего дома: с 
хорошей сценой, с уютным 
зрительным залом, вообще 
с нормальными ' условиями 
для работы. Нет дома.к ко
торый нужен прежде всего 
нам, нашим детям.

Томское отделение Советского фонда 
культуры объявляет сбор средств на стро
ительство театра куклы и актера.

Вроде сделаны первые 
шаги; есть решение roplic- 
полкома о приспособлении 
старых Гороховских складов 
на НабереЖ|НОЙ реки Томи, 
13. под театр, готов проект, 
созданный институтом
«:1Спецпроектреставр а'ц и я». 
Томск способен построить 
театр, но это может оказать
ся долгостроем. У  города не 
хватает средств на финан
сированное строительство. 
Хотелось бы нам или нет, 
но с этой реальностью при
ходится считаться.

Но театр не может ждать!
И зритель, разумеется, 

тоже.
Как быть?

Обратимся к истории. БЛА
ГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ. В жизни 
нашего города она имела дав
ние традиции. Начало органи
зованной благотворительности 
восходит к первым годам про
шлого века. В 1805 году была 
основана первая в Томске бо
гадельня для не имеющих про
питания отставных чиновни- 
нов, солдат и их вдов. В 1844

году открыт первый приют 
для бездомных детей на сред
ства золотопромышленника 
А. Попова. Позже на этот при
ют жертвовали золотопромыш
ленники Асташевы, 3. М. Ци
бульский, предприниматель 
П. В. Михайлов. С 1874 года 
действовал детский приют на 
средства предпринимателей 
Е. И. и В. И. Королевых, с 1893 
года Мариинский сиропита
тельный приют на пожертво
вания золотопромышленника 
Ф. X. Пушникова.

В заботе о сиротах и бедных 
большая роль принадлежит 
церкви. В 1891—1892 гг. откры
лись ' церковно - приходские 
попечительства о бедных при 
многих церквях, при Христо- 
рождественсной церкви от
крылся первый в городе при
ют «Ясли» — для призрения 
детей рабочих в дневное вре
мя.

В 1880 году возникло Благо
творительное общество, кото
рое содержало богадельню, 
ночлежный дом, дешевую сто
ловую. В 1911 году арендатор 
городского перевоза М. М. 
Мнллюнонек завещал весь свой 
капитал — 200 тыс. рублей
на строительство богадельни 
(сейчас это жилой дом на уг
лу пр. Кирова и ул. Киевской).

Весьма заметен вклад 
благотворительности в раз
витие культуры в Томске. 
Крупные пожертвования в 
фонд строительства и де
ятельности университета 
внесли; статский советник 
П. Г. Демидов — 182 тыс. 
рублей, потомственный по
четный гражданин, иркут
ский предприниматель
А. М. Сибиряков — 100
тысяч: томский золото
промышленник, коммер
ческий советник 3. М. 
Цибульский — 158 тысяч; 
Томская городская дума — 
30 тысяч; Нарымское город
ское общество — 200 руб
лей и т. д.

В 1883 году на частные 
пожертвования было выст
роено здание общежития 
университета (ныне 1П учеб
ный корпус ТГУ).

В 1887 году в Томске по
явилось здание Бесплатной 
библиотеки (кинотеатр им. 
Черных), выстроенное на 
средства золотопромышлен-^ 
ника С. С. Валгусова; Трех
этажная пристройка к ней 
для музея прикладных зна
ний возведена на средства 
А. М. Сибирякова.

В 1914 году было закон
чено здание Народного уни
верситета '(ныне Дом куль
туры ,объединения «Сибка- 
бель»). Первоначальное по
жертвование дали П. И. Ма- 
кушин и его семья, сюда же 
вносили свою лепту жители 
Томска -и других мест Си
бири. Известно, например, 
что сельский сход с. Таль- 
менского Барнаульского 
уезда постановил послать 
на Народный университет 
5о рублей.

Имена крупных жертвовате
лей оставались надолго; в ак
товом зале университета были 
вывешены их портреты, на 
фронтоне Бесплатной библио
теки, было выведено имя С. С. 
Валгусова, Бактериологичес
кий институт при университе
те (ныне корпус НИИ вакцин 
и сывороток на пр. Ленина, 32) 
носил имя Зинаиды и Ивана 
Чуриных, детская больница 
(ныне поликлиника № 1) назы
валась «имени.. Петра и Алев
тины РЛихайловых». Жаль, что 
эти имена забыты. В Томске 
в наши дни осталось лишь од
но «именное» учреждение — 
Народный университет им. п. и. 
Макушина.

Здесь названы самые 
крупные пожертвования. 
Но как важны и дороги для 
нас рубли, копейки, кото
рые приносили в благотво
рительные общества, соби
рали по подписному листу . 
или iB благотворительную 
кружку.

Не было в нашей исто
рии такого времени, когда 
культура была бы главной

заботой гос,ударства. На
ибольшую, буквально кров
ную заинтересованность в 
ее сбережении и развитии 
проявлял сам, народ. Мо
жем ли мы сегодня сказать, 
что это не наше дело, не 
наша забота? Сегодня воз
рождается одна из лучших 
традиций — благотвори
тельность. Возможно, в 
Томске нет миллионеров. 
Но есть томичи, для кото
рых облик города, его ду
ховное содержание, теат
ральные традиции и многое 
другое, что м ы . называем 
культурой, — есть часть 
судьбы, часть нашего ду
ховного мира.

Вопрос в данном случае 
очень конкретный. Строи
тельство театра куклы и 
актера в полной зависимо
сти от города, от того, смо
жет ли он найти (и когда?) 
средства. И только благо
творительность может по
мочь решить эту проблему, 
личная ответственность, со
причастность.

Оставим же после себя 
детский театр...

Мы обращаемся ко всем 
гражданам города и обла
сти, предприятиям, органи
зациям, объединениям, уч
реждениям, кооператива.м! 
Кто захочет, пусть перечис
лит средства на строитель
ство театра: счет Томского 
отделения Советского фонда 
культуры 702303 в област
ном управлении Жилсоц- 
банка, с пометкой «Театр 
кукол».

Кстати, руководитель ав
торского коллектива по раз
работке проекта здания те
атра кукол С. А. Савельев 
перечисляет на счет 702303 
сто рублей.

С. НЕМИРО, 
заместитель председателя 

Томского отделения 
Советского фонда 

культуры.
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ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ. Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Что вместо
В Д О А М ?

В Москве \ состоялся пленум Центрального совета 
ВДОАМ, рассмотревший вопрос о переходе на общест
венно-кооперативные начала и создании вместо ВДОАМ 
новой организации — Всероссийского автомотосоюза 
(ВАМС).

Наш корреспондент попросил рассказать об этом 
председателя областного совета ВДОАК П. Л. Смирнова.

— Пленум проходил 
очень бурно, так как' перед 
принятием решения о соз
дании новой организации 
следовало определить все 
недостатки и достоинства 
старой, — говорит Петр 
Леонидович. — В конечном 
итоге пришли к мнению, 
что основной своей задачи 
единственная организация, 
представляющая интересы 
автомотолюбителей страны, 
не выполняет. А  суть ее 
сводилась к снижению ава
рийности на дорогах, вос
питанию владельцев авто
транспортных средств и так 
далее. •

На практике снижения 
аварийности легче достиг
нуть, повышая техническое 
вооружение автомототранс
портных средств и улучшая 
дороги. Кроме того, автомо
товладельцам нужны серь
езная правовая защита, по
мощь в строительстве и 
содержании гаражей, уст
ройство платных стоянок и 
т. п. Иными словами, ма
териальные начала опреде
ляют и моральные моменты.

Именно поэтому в при
мерном уставе новой орга
низации сказано: «Основной 
целью союза является соз
дание необходимой произ- 
.водственной базы для все
мерного удовлетворения по
требностей своих членов и 
других граждан в гарцжах, 
автостоянках, техническом

обслуживании^ ремонте 
транспортных средств, со
циально - культурных и 
других услугах, с использо
ванием всех форм хозяйст
венной деятельности и, в 
первую очередь, широкого 
развития производственной 
и потребительской коопера
ции».

— А  как это практически 
возможно?

— Я хочу обратить вни
мание на то обстоятельство, 
что в 1989 году потреб
ность в запасных частях по 
стране была удовлетворена 
приблизительно на 60 про
центов. а по дефициту лишь 
на 2— 6 процентов. Поэто
му и появляется необходи. 
мость создания собственной 
производственной базы. И 
если такая база будет соз
дана, то решится вопрос и 
о содержании аппарата 
ВАМС не за счет взносов, 
а за счет средств производ
ственной деятельности.

— А  почему организация 
становится кооперативной?

— Дело в том, что но
вый статус «общественно
кооперативной» организации 
не отменяет старых связей 
и возможностей (по-прежне
му тесный контакт с МВД 
СССР, Министерством авто
мобильного и сельскохозяй
ственного машиностроения 
СССР. Министерством авто
мобильных дорог РСФСР и 
другими государственными

и общественными' организа
циями) и позволяет использо
вать на местах имеющиеся 
средства. Появляются более 
широкие права и у низо
вых звеньев организации, 
так как при условиях пере
хода на хозрасчет они бу
дут строить свои взаимоот
ношения с вышестоящими 
организациями на договор
ной основе.

— Что делает сейчас об
ластной совет ВДОАМ для 
улучшения работы с авто
мотолюбителями?

— Мы имеем принципи
альное согласие на заклю
чение договоров о содру
жестве и совместной рЯботе 
с! объединением «'Госком- 
нефтепро дукт », област
ным комитетом- ДОСААФ, 
со станцией техобслужива
ния «Томскавтотранса» и 
Томским областным цент
ром «АвтоВАЗтехобслужи- 
вание», получили согласие 
на оказание нац помощи 
управлением торговли и 
«Томскоблпотребсоюзом», В 
настоящее время заканчи
ваем строительство двух 
пунктов ..технического обслу
живания в селах Подгор
ном и Зырянском.

Готовы приступить к 
строителы;тву пункта рядом 
с Томском в поселке Зо
нальном. Для этих пунктов 
мы получили согласие на 
выделение нам централизо
ванного фонда запчастей, 
правда, пока очень незна
чительного — на 50 тысяч 

■ рублей. Заключаем договор 
на строительство большого 
массива кооперативных га
ражей '(297) в поселке Сте- 
пановка, там . же можно 
развернуть еще один пункт 
техобслуживания.

ОЧЕРЕДНОЕ
СОБРАНИЕ
ПАРТКЛУБА

Оно состоится в субботу, 
23 декабря, в Доме полити
ческого просвещения в 16 
часов. На собрании будет 
вырабатываться тактика 
Томского партийного клуба 
в- избирательной кампании, 
обсуждаться возможные каЦ- 
дидаты в депутаты местных 
Советов и Российской Феде
рации.

Телевидение

Сейчас мы заняты подго
товкой учредительного
съезда. Надо провести, со
брания во всех первичных 
организациях, районные, 
городские и областную кон
ференции общества по вы
движению делегатов на 
съезд. От нашей области их 
должно быть трое.

Э. ВИКТОРОВ.

ПЯТНИЦА, 22 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35— 

Мультфильм. 8.50 — «С  любо
вью и болью». 4-я серия. 9.55
— «Институт человека».

С 10.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Ваши права?» Ху

дожественный фильм. 17.05 — 
«Родной язык — якутский». 
Передача из Якутска. 17.45— 
«Ходят пароходики». Докумен
тальный фильм. 18.05. — «А ф 
ганистан — 10 лет спустя».
19.40 — «Сегодня в мире». 
19.55 — «С любовью и бо
лью». 4-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Народные мело
дии. 21.45 — «Взгляд». 23.15— 
Хоккей. Международный тур
нир! Сборная Канады' — сбор
ная СССР. 2-й и 3-й периоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Уизенняя гимнасти
ка. 8.15. 11.15 — «Древние ле
генды». Научно-популярный 
фильм. 8.35 — Музыка. 2-й 
класс. 9.05 — Английский
язык. 1-й год. 9.35 — «Акваре
ли Волошина». Научно-по
пулярный фильм. 9.55 — Ан
глийский язык. 2-й год. 10.25
— «Малахит». Документальный 
фильм. 10.35, 11.35 — Литера
тура. 6-й класс. 12.05 — «Мо
царт». 4-я серия. 13.25 — Рит
мическая гимнастика. 13.55 — 
«Искандеркуль». Документаль
ный фильм.

С 14.10 до 18.30 — перерыв.
ТОМСК

18.30 — «Экологический 
паспорт. Когда он будет?» 19.00
— «События недели». . 19.20—• 
«Телевизионный клуб избира
телей». В передаче принимает 
участие секретарь облисполко
ма Г. 3. Парфенов.

МОСКВА
20.00 — На II Съезде народ

ных депутатов СССР.
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Понедельник, 2 5  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы 
9.15 — «Футбольное обозрение».

С 9.55 до 16.55 — перерыв.
16.55 — «Детский час» (с уроком 

французского языка). 17.55 — «Мы и 
экономика». «Республиканская валюта: 
за. и против». 18.25 — Реклама. 19.00— 
Мультфильм. 19.20 — «Ступень к Парна
су». Финал. 21.00— «Время». 21.35— «Фут
больное обозрение». 22.15 — «Ступень к 
Парнасу». Продолжение. 00.30 — «Се 
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15. 11.20 — 
«Хочу быть принцессой». «Принцесса и 
людоед». Научнр - популярные фильмы. 
8.35 — Литература. 9-й класс. 9.05 — 
Итальянский язык. 9.35 — «Против неба 
на земле». Научно-популярный фильм. 
9.55 — «Наш сад». 10.25 — «Компози
ция». Документальный телефильм. 10.35 
11.40— Астрономия. 11-й класс. 11.05 — 
«Это волнует мир». 12.10 — «Моцарт». 
5-я серия. 13.35 — «Долги наши». До
кументальный телефильм. 14.05— «День 
ангела». Художественный фильм с суб
титрами.

С 15.15 до 16.25 — перерыв.
16.25 — Новости. 16.35 — «Моцарт», 

5-я су>ия.
ТОМСК. 18.00 — «Навстречу выборам». 

18.30 — «Премьера». ■ Встреча с арти
стом кино, томичом Виталием Бабенко.
19.00 — «День области». 19.15 — «Со
бытия. Встречи. Мнения». Программа 
для молодежи. 1. Отчеты и выборы в 
комсомоле. 2. Конкурс молодых испол
нителей «Юрмала-89». Репортаж об от
борочном туре в г. Красноярске.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Сопытия. Встречи. 
Мнения». Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Преступник прислал цветы». Художест
венный телефильм из серии «Деррик» 
(ФРГ. 1988 г.). 22.35 — Утренняя раз
влекательная программа. (Повторение). 
23.05 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА- МОСКВА. 16.25
— Новости. 16.35— «Моцарт». 5-я серия.
18.00 — Гостелерадио Украинской ССР. 
«Живое слово» на казахской земле». 
18.45 — Мультфильм. 19.00 — «Служу 
Советскому Союзу!» 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Фигурное ка
тание. Чемпионат СССР. Женщины. 
Произвольная программа.

Вторник, 2 6  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Неугомонный 
Вепрев». Документальный телефильм. 
9.35 — «Детский час» (с уроком фран-. 
цузскоГо языка).

С 10.35 до 16.20 — перерыв.
16.20 — Выступление фольклорного 

балета из Южной Кореи. 17.05 — «Об
раз». ■ Приложение к литературной игре 
для старшеклассников. 17.55 — Мульт
фильм. 18.10 — «Мы и экономика». 
«Металл. Станки. Валюта». 18.40 — «Се
годня в мйре». 18.55 — Фильмы режис
сера А. Тарковского. «Ностальгия». Ху
дожественный фильм (Италия, 1983 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 — МВД СССР, 
сообщает. 21.45 — «Камера смотрит в 
мир». 22.45 — «Чуден град Москов». 
Фильм 6-й. «В поисках истины». 23.20
— «Лолита приглашает в Зальцбург». 

00.15 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 — 
«Качели, качели, качели...», «Дайте приз 
моей собаке». Научно-популярные филь
мы. 8.35 — Этика и психология семей
ной жизни. 10-й класс. 9.05 — Фран
цузский язык. 1-й год. 9.35 — «Как по 
Волге-матушке...» Научно-популярный 
фильм. 9.55 — Французский язык. 2-й 
год обучения, 10.25 — Научно-популяр
ный фильм. 10.35, 11.35 — География. 
7-й класс. 11.05 — Новости. 12.05 — 
«Моцарт». 6-я серия. 13.15 — Ритмичес
кая гимнастика. 13.45 — «Ярмарки». 
Документальный тел^ильм . 14.15 — 
«Осенние мелодии». Передача из Орла.

С 14.30 до 16.40 — перерыв.
МОСКВА. 16.40 — Новости. 16.50 -  

«Моцарт». 6-я серия.
ТОМСК. 18.00 — «Клуб избирателей». 

Три вопроса совету партийного клуба. 
18.30 — «Остановка в пути». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Потребкоопе
рация. Время возрождения». 19.40 — 
«За безопасность движения».

МОСКВА. 20.00 «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Без дубля». Интер
вью с министром культуры РСФСР 
Ю. С. Милентьевым. 20.50 — Реклама.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
МВД СССР сообщает. 21.45 — «Иллюзи
он». «Комики мирового экрана», «Закон 
есть закон». Художественный фильм 
(Франция— Италия. 1958 г.). 23.35 — Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.40 
— Новости. 16.50 — «Моцарт». 6-я се
рия. 18,00 — Гостелерадио Туркменской 
ССР. «Встать. Суд идет». 18.45 — Рит
мическая гимнастика. 19.15 — «И з . на
ших фондов». А. Дворжак. Симфония 
№ 9 ми минор. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Фигурное ката
ние. Чемпионат СССР. Мужчины. Про
извольная программа.

Среда, 2 7
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30 

— «120 минут». 8.35 — «Дюймовочка». 
Мультфильм. 9.05 — «Образ».

С 9.55 до 16.55 — перерыв.
16.55 — «Музыкальная сокровищни

ца». Э. Григ. Концерт для фортепьяно 
с оркестром. 17.40 — «Детский час» (с 
уроком английского языка). 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — «Встреча де-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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ловых людей». Итоги Всесоюзного кон
курса «Арендатор-89». 20.00 — «Слово». 
Литературно - художественный видео
канал. Часть 1-я. 21.00 — «Время». 21.35 
— Актуальное интервью. 21.45 — «Сло
во». Часть 2-я. 23.05 — «Сегодня в ми
ре». 23.20 — «Слово». Часть 3-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 — 
«В  кругу Зодиака». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Окружающий нас 
мир. 1-й класс. 9.55 — Немецкий язык. 
1-й год. 9.25. 10.25 — «Тайна «Летучего 
голландца». Научно-популярный фильм. 
9.55- — Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 10-й класс. 11.05 — 
Новости. 12.05 '— «Граница долга». Те- 
левизионный трехсерийный художест
венный фильм. 1-я серия (Куба. 1985 г.). 
13.20 — «Приглашаем в Кунацкую». 
Передача из Махачкалы. 14.20 — Доку
ментальные телефильмы.

С 14.55 до 16.45 — перерыщ 
МОСКВА. 16.45 Новости. 16.55 — 

«Инспектор Гулл». 1-я серия («Экран», 
1979 г.). 18.00 — «Наш хор».

ТОМСК. 18.15 — «Долгострой в дейст
вии». 18.40 — «Экологический обзор». 
18.50 — Реклама. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Научите меня плавать». 
Рассказываем о ДЮСШ-8.

19,45МОСКВА.
малыши!»

ТОМСК. 20.00 — 
Передача 2-я. 20.40 
— Реклама,

МОСКВА. 21.00 — 
«Граница долга».

«Спокойной ночи,

«Бабушкин альбом». 
— Мультфильм. 20.50

«Время». 21.35 
Трехсерийный худо

жественный телефильм. 1-я серия (Ку
ба, 1985 г.). 22.50 — .Новости. 23.00 — 
Камерный концерт из произведений
А. Шнитке.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.45 
— Новости. 16.55 — «Инспектор Гулл». 
18.00 — «Наш хор». 18.15 — «Передача 
прошла в эфир...» Выпуск 2-й. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.00 — 
Фигурное катание. Чемпионат СССР.
Произвольный танец.

Четверг, 2 8  декабря

Пятница, 2 9

16,55 — «Фильм—детям» «Таинствен
ный старик». 17.40 — «Делай с нами. 
 ̂делай, как мы, делай лучше нас». 18.40 
— «Сегодня в мире». 19.00 — «Созву
чие». 19.15 — «Сто ролей Ролана Бы
кова», 21.00 — «Время». 21.35 — Акту
альное интервью. 21.45 — «Взгляд». 
23.15 — «Это было... было...»

ВТЧ1РАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11,15 —
«Поговорим об этикете». Научно-ПопУ- 
лярный фильм. 8.35, 9.35 — Музыка. 
2-й класс. 9.05 — Английский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Английский язык. 
2-й год, 10.35, 11.35 — История. 8-й
класс. 11,05 — Новости. 12.05 — «Гра
ница долга». 3-я сегшя. 13.10 — Ритми
ческая гимнастика. 13.40 — «Верь в 
любовь». Концерт. 14.10 — «Родной 
язык — якутский». Передача из Якут
ска. 14.50 — «Путешествие в малень
кий город». Документальный телефильм,

С 16.20 до 18,00 — перерыв. .
ТОМСК. 18.00 — «Служба 01». 18.10

— «Разрешите побеспокоить». Телевизи
онный сатирический журнал. 18.40 — 
«Чудеса в решете». 19.00 — «События 
недели». 19.20 — «Телевизионный клуб 
избирателей». «Прямая линия». Ведущий
— зам. председателя облисполкома А. П. 
Габрусенко.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» - —  ------------ --------

ТОМСК. 20.15 — «Телевизионный клуб 
иэбиоателей». Продолжение.

'МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Граница долга». 3-я серия, 22.40 — 
Новости. 22.50 — Эстрадные танцы. Я. 
Панкрат.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00 
— Новости. 17.10 — «Эта веселая пла
нета». («Мосфильм». 1973 гЛ. 18.40 — 
Мультфильм. 19.00 — «Ар,ена». Спор
тивная программа. Часть 1-я. 20.00 — 
«Спокойной ночи. малыши!» 20.15 — 
«Арена». Часть 2-Я.

Суббота, 3 0  декабря

МОСКВА. 6.30 
Мультфильмы, 
(с уроком ан-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА.
— «120 минут». 8.35 - 
9,05 — «Детский час» 
глийского языка).

С 10.05 до 17.05 — перерыв.
17.05 т- «В  долине Катманду», 17.35

— Выступает В. Готовцева. 17.55 —
«Золотые ворота» (ЧССР). 18.45 — «Се-

* годня в мире». 19.00 — Прогресс. Ин-

$ормация. Реклама. 19.30 — Мульт- 
ильм, 19.45 — «Играй, гармонь!». 21.00 

— «Время». 21.35 — Приглашение на 
вечер». «Студия «Наш дом», или 30 лет 
спустя». В перерыве (22.40) — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15. 11.15 — 
Мультфильм. 8:35, 9.45 — Природове
дение, 4-й класс. 8.55 — Испанский 
язык. 1-й год. 9.25 — «Класс». Научнш 
популярный фильм. 10.05 — Испанский 
язык. 2-й год. 10.35, 11.35 — Физика. 
8-й класс. 11.05 — Новости. 12.05 — 
«Граница долга». 2-я серия, 13.05 —
Концерт. 13.50 -г- «Будущим родам на 
посмотрение». Документальный теле, 
фильм. 14.30 — Выступление молодеж
ных фольклорных коллективов.

С 15.10 до 17.40 — перерыв.
ТОМСК. 17.40 — «Таежный меридиан», 

18.10 — «Художники нужны?..» 18.20 — 
«ЖвК-100 и золотая рыбка». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Здравствуйте». 
Передача по письмам телезрителей.

(МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Здравствуйте». Про
должение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Граница долга». 2-я серия. 22.35 —
Новости. 22.45 — «Наш сад». 23.15 — 
«Женщина под звездным небом».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.55 
— Новости. 17.05 — «Инспектор Гулл». 
2-Я серия, 18.15 — «Золотое яблоко». 
Передача из Краснодара. 18.55 — «Мой 
театр». «К 50-Летию бурятской оперы». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Ритмическая гимнастика. 20,45 
— Маленький концерт.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8,30 — «Наш сад». 9.00
— «Человек. Земля. Вселенная». 10.00
— «Фильм—детям», «Пиоаты Тихого 
океана». 1-я и 2-я серии. 12.15 — «Се
годня в мире». 12.30 — «Рио Ленин- 
гоад». Документальный фильм. 13.35 — 
«В странах социализма». 14.05 — Игра
ет В. Горовиц (фортепьяно). 15.00 — 
«В  мире’ животных». 16.10 — «Женить
ба Вальзаминова». Фильм-балет. 17.15
— Новогодние музыкальные поздравле
ния стран Интервидения. 18.00 — «Пла
нета». Международная программа. 19,10
— «Шире круг!» 21.00 — «Время». 21.35
— «Шире круг!» Продолжение. 22.20
— «Вокруг смеха».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Мульт
фильмы. 8.35 — «Сдается квартира с 
ребенком». Художественный фильм с 
субтитрами. 9..55 — «Соловей». Премье
ра (Ькльма-оперы И. Стравинского по 
сказке Г. - X. Андерсена. 10,55 — «Внима
ние, елка!» Мультфильм. 11,05 — Ново
сти. 11.15 — Т. Уильямс «Татуирован
ная роза». Фильм-спектакль МХАТ 
СССР им. М. Горького. 13.15 —  «Бал КО- 
оолевы». «Московская красавица-89». 
15,05 — МВД СССР сообщает. 15.15 — 
Хоккей. Товаоишеская встреча. «Ванкя  
вер Кэнак» (Канада) — ЦСКА. В пере
рыве (15.55) — «Спорт для всех». 17 30
— Киноальманах. 19.00 — ТВ о TV.
30.00 — «Спокойной ночи. малыши!» 
20.15 — «Звездный экспресс». 21.00 — 
«Время». 21 „35 — «Миклош Акли». Худо
жественный фильм (Венгрия, 1986 г.).
23.00 - «  Новости.

Воскресенье, 31 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 
— «120 минут». 8.35 — «Музей на Де
легатской». «Тропою северных оленей». 
9.05 — «Радуга» (Финляндия).

С 9.25 до 16.55 — перерыв.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Ритмическая гимнастика, 8.35 — 
Тираж «(^портлото». 8.50 — «С  утра по
раньше». 9.50 — Концерт Государствен
ного Кубанского казачьего хора. 10.30
— Утренняя развлекательная програм
ма. 11.15 — Фильмы I Всесоюзного 
фестиваля анимационного кино. «Крок». 
11.55 — «Корса». Фильм-спектакль Ле
нинградского государственного акаде
мического театры оперы и балета им. 
С. М. Кирова. 13.15 — «Веселые нотки». 
14,15 — «Здоровье», 15.00 — «Музыка
льный киоск». 15.30 — «Даешь кани
кулы!» Передача-Игра для детей. 16.30
— «Радуга». (Италия). 17.00 — «Место 
встречи — Торонто». 18.30 — «Что? Где? 
Когда?» (Финал). 21.00 — «7 дней».
22.00 — «Музыка в эфире». 23.10 —
Концерт советской песни. 23.50 «С  
Новым годом, товарищи!» Поздравление 
советскому народу. 00.05 — «Ночь-90», 
Праздничный концерт. 03.05 — Ново
годняя дискотека «50у50». 03.50 —
Новости популярной музыки. Программа 
«А ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.0
— «На зарядку становись!» 8,15 — «Про
Федота - стрельца, молодого удальца». 
Фильм-концерт с участием народного 
артиста РСФСР Л. Филатова. 9.10 —
«Самая обаятельная и привлекательная». 
Художественный фильм с субтитрами. 
10.35 — Новости. 10.45 — «Квадратура 
круга». Публицистическая программа по 
проблемам мезкнациональных отноше
ний. Части 1-я и 2-Я . 12.30 — Кинокон
церт. «Нон стоп». 13.50 — «Вас вы
зывает Таймыр». Художественный теле
фильм («Мосфильм», 1970 г.). 15.15 — 
«Ирония судьбы, или С легким паром». 
Художественный фильм («Мосфильм», 
1975 г.). 18.35 — «Про кота». Художест
венный телефильм. 19.55 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — «Нон 
стоп». Киноконцерт. 21.00 — «7 дней».
22.00 — Вас приглашает молодежная 
редакция ЦТ. 23.50 — «С Новым годом!» 
Поздравление советскому народу. 00.05
—  Вас приглашает молодежная редак
ция ЦТ. 01.05 — «Музыка в эфире». 
03.05 — Танцы, танцы, танцы

Театр
ДРАМЫ

22 декабря. «Сны Евгении»
— 19.

23 декабря. «О, женщины...»
— 19.

24 декабря. «Кабала святош»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 декабря, «Про Иванушку- 

дурачка» — 11, 14. «Гуд бай, 
Америка!» — 19.

24 декабря. «Про Иванушну- 
дурачка» — 11, 14. «Замараш
ка» — 19. ■

КУКЛЫ и АКТЕРА
23 декабря. «Три поросенка» 

— 11. «Стеклянная клетка» —
19.

24 декабря. «Новые приклю
чения )<олобка» — 11, 14.

«ОКТЯБРЬ»
23 декабря. «Вилла «Орхи-

дел» — 9, 10-50. По заявкам ' 
кинозрителей. Федерация ки- i 
ноклубов СССР представляет 
программу «Мир супермена в 
мировом кино». Фильм «Тар
зан» (две серии)— 12-30, 15-30, 
18-30. 21-30. «Приключения 
Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии» — 10.
«Тарзан» (две серии) — 12, 15, 
18, 21. «Доктор Живаго» —19. 
Фильмы Стивена Спилберга. 
«Искатели потерянного ковче
га» — 11, 13, 15, 17.

24 декабря. «Тарзан* (две се
рии).— 9-30, 12-30. 15-30. 18-30, 
21-30. «Тарзан» (две серии) —
9, 12, 15, 18, 21. «Искатели по
терянного ковчега» — 11, 13, 
15, 17.

«ПИОНЕР»

МУЗЫКАЛЬНЫЕ СУББОТЫ В ЗАЛАХ  
ХУДОЖЕСТВЕННОГО МУЗЕЯ

23 декабря, в 17 часов
КАМЕРНАЯ МУЗЫКА XVIII— XIX ВЕКОВ

(к выставке из коллекции Павловского дворца-музея). 
А др£с музея: пер. Нахановича, 5. Тел. 2-41-64.

23 декабря Научно-ис
следовательский ' институт 
онкологии Томского науч
ного центра АМН СССР н 
онкологический диспансер 
проводят «ДЕНЬ ОТКРЫ
ТЫХ д в е р е й ».

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
23 декабря. «Черная роза

— эмблема печали, красная
роза — эмблема любви» (две 
серии) — 8-30, I I ,  13-30, 16,
18-30, 21. ^

24 декабря. «Черная роза
— эмблема печали, красная 
роза — эмблема любви» (две 
серии^ — 8-30, 13-30, 16, 18-30, 
21. «Бесстрашный атаман» — 
11.

имени М. ГОРЬКОГО

23, 24 декабря. «До первой 
крови» — 9. «тринадцатая не
веста принца» — 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20. «Сумасшедшие на 
стадионе» — 18-10, 20. 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
23. 24 декабря. «Брак с вы

ходными днями» — 9, 10-50, 
12-40. 16-20. 18-10. 20. 21-40.
Мультсборник — 14-30.

«СИБИРЯК»

23 декабря, в 11 часов, 
в Доме быта №  4 произ
водственное объединение 
«Томскоблтрнкота ж б ы т» 
ПРОВОДИТ ДЕМОНСТРА-

23, 24 декабря. «Проводник» 
— 11, 12-40. 14-20, 16. 17-40.
19-20, 21. 23-го — Мультсбор
ник «Лысый попугай» — 9-20. 
24-го — Мультсборник «Довер
чивый дракон» — 9-20.

«АВАНГАРД»

23, 24 декабря. «Следова
тель» — 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10. 20, 21-50. «Данди 
по прозвищу Крокодил» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20,18-10, 
20, 21-50. «Австрия. Альпий
ская баллада»—9. 10-15, 11-30.

23, 24 декабря. Мультсбор
ник «Шлеп, шмяк, брян» — 13. 
15. «За прекрасных Дам» — 
17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
23. 24 декабря. «Приключе

ния Электроника» (3-я серия) 
— 10-20. «Как три мушкетера»
(две серии) — 12. 14-30, 17.
19-30.

Институт химии нефти 
СО АН СССР выражает глу
бокое соболезнование со
труднице института Г. А. 
Серяковой по поводу смер
ти мужа

СЕРЯКОВА 
Юрия Григорьевича.

Администрация, парт
бюро, профком, коллектив 
Томского отделения инсти
тута «Энергосетьпроект» 
выражают искреннее собо
лезнование семье бывшего 
сотрудника отделения, вете
рана труда, инвалида Вели
кой Отечественной войны 

КЛЮЕВА
Матвея Алексеевича,

скончавшеюся 16 декабря 
после тяжелой, непродолжи
тельной болезни.

Факультет автоматики и 
электромеханики и кафед
ра немецкого языка Том
ского политехнического ин
ститута выражают искрен
ние соболезнования стар
шему преподавателю Т. И. 
Еварович в связи с кончи
ной матери

ГУРОВОЯ
Леокадии Августовны,

Коллектив НПО «Сибка- 
бель» с глубоким прискор
бием извещает о смерти ве
терана войны и труда 

ГРИГОРЬЕВА 
Петра Федоровича 

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.
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Желающих получить 
консультацию квали(|)ици- 
рованных врачей-онкологов 

.ждем с 9 до 15 часов по 
адресу; ■ пер. Савиных, 
12/1, клиники НИИ онко
логии ТНЦ АМ Н СССР.

ЦИЮ МОДЕЛЕЙ с после
дующей реализацией.

Телефон руководителя 
объединения 3-05-34.
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